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uNos interesa rescatar el 
sindicalismo universitario": 

En aguda descapitalización la industria de la construcción 

Carlos Sierra Salcedo 
Comprol)1etidos a luchar "por la unidad y el 
fortalecimiento sindical, por encima de _ 
grupos o intereses personales", los integran

•Demanda la CNIC liberación de precios • Este sector ha vivido bajo el pacto desde hace 15 años, 
considera Gastón Garda Padilla y Aroba • Paradójico: en esta industria convergen la mayoría de los 
sectores productivos, genera el mayor número de flientes de empleo y va en franca caída ame el apoyo 
a las compañías extranjeras 

tes de la planilla 
"Diálogo y Con
certación'' que con
tenderá la próxima se
man[}. en las elec.ciones 
por la dirección del 
Sindicato Unico de 
Personal Académico de 
la U A Q; .. ofrecen 
"honestidad, respon
sabilidad y voluntad de 
trabajo" y consideran 
q.ue es prioritaria la 
preservación del prin- · 

~~~:aValencia:porla cipio de independencia 
total frente a autori

dades de Rectoría y del Estado, así como el 
establecimiento de mecanismos para estimu
lar la participación de los profesores. 

Consideran que la estructura actual del 
comité ejecutivo es "insuficiente" y propo
nen la transformacion de diversas comisiones 
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Por Sergio Granillo Lozano 

México se prepara para entablar negociaciones a nivel mundial 
y exije a su planta industrial altos niveles de productividad, pero 
no se nabia conciderado ql:le para ello se requiere de la in
fraestructura cc:msiderable, carreteras, puertos, bodegas, aero
puertos, etc. En una reciente Tenión nacional, la Cámara de la 
Industria de la Construcción (CNIC) expuso su problemática: la 
descapitalización. 

En 1960 era práctica común contratar obra pública con costos 
originales, contando con mínimas .variaciones de mercado y de 

· la moneda, porque toda la maquinaria pesada se cotiza en 
moneda extranjera al igual que sus refacciones. En la década de 
los 70's vino la irregularidad de estos acompafiada de la 
inflación, lo que obligó a fas coHstruct'Oras a una revisión 
periódica de costos. 

Fue en 1975 cuando se publicó una cláusula que permitía 
altefar los costos al cliente siempTe ·y cuando el insumo que se 
objetara tuviera un incremento de más del 5% en el.mercado. Por 
este decreto, se dice que, la industria. de la construcción ha 
vivido bajo el "Pacto" qesde hace 15 años. 

Es entre 1982 y 1987 cuando la Industria de la Construcción 
y de la ob,!:a pública se ven involucrados en un proceso 
inflacionall-io muy grave a la vez de una disminución en el 
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iDe u·n queretano surgi-ó la iniciativa de 
~ celebrar en 18·25 el 1fG rito de Dolores" 

EN ANALISIS Y OPINION 
Salvador ;//cocer, Jo/io J/e/c/Jor, Josemarfa · 
lleroáodez Codina, Eduardo Jleodoza Zara- · 
¿roza, &izabe!/J Coo!reras Co/fn, !la/tazar 
Cóméz. Pérez, wlbedo lleroáoóez C/Jávez, A 
A¿-ua_yo'j Cuaóa/llJJe Ode¿ra ÚJ/aJJ!e · 

Por Valentín F. Frías 

:n más de. u-na vez, Querétaro ha sido el iniciador de alguna buena 
foa que redunda en bien de la patria. De ello están -llenas las páginas 

Aquí_, el XI Encuentro 
Nacional de Ja Red de 
Solidaridad Sacerdotal 
Duran.te los 'días 27, 28 y 29 de 
noviembre próximo, c,elebrará . · / 

en esta ciudad su XI Encuentro• 
Nacional la Red de Solidaridad · 
Sacerdotal, que integran sacer
dotes y ,religiosos católicos de 
todo el país. Reflexionarán 
sobre "El Pueblo de Dios y la 
Nueva - Evangelizac!ión", 
teniendo como marco la re
ciente visita del Papa Juan . 
Pablo JI, la realización de la IV 
Conferencia élel Episcopado 
Latinoamericano en Plierto 
Rico y la conmemoración del 
Quinto Centenario de. la. 
Evangelización en nuestras ti
erras. 

De acuerdo con los organi
zadores, el Encuentro se· real
izará en Querétaro con la apro-
bación del obispo diocesano 
Mario de Gasperín Gasperín. 
Los trabajos, a i:ealizarse en la 
Casa de Ejercicios -sita en Juan 
Caballero y Ocio 394, colonia 
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:e nuestra historia regional. . 
No"·en balde se le ha titulado siempre por los historiadores con el 

11ote justamente merecido de "Histórica Ciudad". 

"Penosa y desesperante" 
situación de campesinos 

La otra cara de la ciudad 

Los preclaros · esci:itores don Luis G . ' Urbina, don Pedro 
Ienríquez Urefia y don Nicolás Rangel, refieren en su Antolo~ía. del 
~entenario que el licenciado Don Juan Wenceslao Barquera, nacido 
n mi siempre querido suelo., siendo el año de 1825 regidor, síndico 
!el M.I. Ayuntamiento de México, promovió la justa idea de 
onmemorar anualmente la fecha en que dio principio la guerra de 
ndependencia; y eficazmente ayudado por otros ediles, se acordó 

El 
domingo, 
Gran 
Premio 
Querétaro 
El autódromo • 
queretano, obra 
del ii-rquitecto 
Roberto Lascu -
rain que fuera · • 
inaugurada en ·- -
1984, recibirá el 
próximo fin de 
semana a pilotos 
de la talla. de Os
ear Manautou y 
Geratdo Martínez 
y los hermanos 
Jourdain para la 
Superfórmula 2. 
(Foto de • Jesús 
bntiveros )-
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en la Sierra Gorda 
Lo que a continuación preseneamos es 
un diagnóstico que sobre la situación 
que vive actualmente la Sierra Gorda 
de Querétaro elaboráron conjun
tamente la Unión Est_atal de Produc
tores de Café y la Sociedad Co0pera
fiva de Usos Multiples de Agua Zarca. 
Firmado por los profesores Alicia 
Alvarez Covarrubias y Romeo 
Benítéz Fuentes y los señores Ramón 

· Vargas Yáñez y Teodomiro Benítez, 
reproducimos una primera parte del 
documento, en poder de nuestra Fe
daeción . 

Penosa, desesperante y hasta. 
vergonzosa es la situación ql:le 
prevalece en la parte norte de la 
Sierra Gorda de nuestro estado, 
especialmente en la Delegación 
de Agua Zarca, del municipio 
de Landa de Matamores, 
Querétaro, (jue por las heladas 
de diciembre de 89, sequías y 
hasta injusticias, así como la 
falta de programas de emergen
cia a 1os campos siniestrados, 
especialmente los cafetales, que 
aunque en segundo lugar, gen
eraban recursos económicos en 
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Fraccionamiento San José 

Reportaje de Mary González en la págin a 5. (Foto de Ornar 
Ontiveros) . 
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Comunidad 
Independencia y libertad en 
México 

Por Eduardo Mendoza Zaragoza 

La celebra.ción de la indepedencia de 
México nos - hace experimentar una 
típica euforia triunfal. Desde 181 O 
nuestro país rompió unas cadenas que lo 
tenían atado al poder espafiol. Pudo así 
deshacerse del - dominio político y 
económico. 

Sin embargo, quedari otras cadenas de 
las cuales es más difícil desprenderse, y 
que están relacionadas con valores como 
son: el ideal del dominio hacia ot i:as per"
sonas o pueblos, la marginación de la 
raza originaria de M~xico y el privilegio 
de los blancos. 

Veo con asombro cómo nuestro gobi
erno y ·parte de nuestro pu'eblo se 
empefian en preservar los vestigios de 
nuestros antepasados por dos lados: 
primero, se pone el corazón en el des
cubrimiento y conservación de an
tiquísimas ·construcciones de nuestros 
antecesores indígenas. Tales son los 
casos del Templo Mayo.r en la ciudad de 
México y las pirámides de Teotihuacán . 
. Y, segundo, está la conservación y 
remozamiento de las· construcciones 
coloniales, forjadas por los colon i
zado res espafioles y constniídas a costa 
del sudor y la sangre de nuestros ante
pasados mexicano.s. 

Creo que no se trata en este último 
caso de dar gloria a aquellos coloni
zadores. En tal caso no se verían con 
simpatía las antiguas construcciones 
genuinamente mexicanas. Pienso que 
más allá de éso es·tá la preservación de 
nuestro pasado, como quiera que haya 
side>. 

Cultura y sangre india y espafiola. Es 
una dualidad que no podemos ni debe
mos jgnorar, sino que más bien habre
mos de reconocer y aceptar como dos 
realidades que tienden a unificarse. 

Si nos lamentamos nada ganaremos 
c0n ello. El pasado fue, y si lo negamos, 
sigue siendo el mismo. Los que . no 
seguimos siendo los mis.mos somos no
sotros en la medida en que luchamos 
contra algo que )'a fue y qu-e, en cuanto 
tal, ni siq0iera ·puede ser modificado en 
nada. . .. 

Aceptar las cosas como están es 
empezar ·a unirlas y transformarlas.' Be 
ninguna forma es conformidad o in
genuidad. Se trata más bien de una 
actitud realista y sensata, que toca las . 
raíces más profundas de nuestro -modo 
de ser hombres, mujer.es y, en defini
tiva, personas. 

La celebración de nuestra inde
pendencia a de llevarn<:>s á descubrir y. 
asümir la verdadera libertad que desde 
siempre poseemos dentro de nosotros. 
Ser libres es vernos como somos. Sólo de 
esa manera es posible transformar 
nu.estras vidas. 

EDITORIAL 
La lucha por la independencia 

• 

.Ejercer la independencia es una colosal empresa ed ucativá. Frente 
a la posibilidad de ser ind ependientes se ofrece la seducción de la co 
modid~d , la oferta del mínimo es f. uerzo, la flojera por un a lucha que 
tal ' 'ez parezca más fácil perder. La dependenci a es también , muy 
probablemente , más lucrati va. Dice el comercial radiofón ico que a 
la patria no se le ama por ser grande sino por ser nuestra patri~. Un a 
obra de nuestras manos, así, no ha de ser apreciada por monumental , 
sino porque es saiida de nuestras manos. · 

l:n la lucha por la independencia, por el ejerc1c10 de una 
autonomía -que implica h"echos de a utonomía y·coñciencia de ella
puede quedar embarrada la l:Ída. ¡Feliz esa ·,·ida que tiene algún 
sentido! "· 

Pobre de quienes hacen de la independenc.ia solo un eslogan . 

• 
El sol católico carmelita. En Ocam.po y Balva 
nera. (Foto d~ Jesús Oñtiveros) . 

Pob.res de nosotros si ni siquiera emprendemos la marcha de las horas 
difíciles por temor a la libertad. Pobre de la pat ria que se entrega 
al menor suspiro del ogro vecino . Pobre del ciudad?"º que n;Q quiere 
alzar la ,, ¡~ta ni para conocer a su \'erdugo. Pobre .de tra~'ajador que 
opta por foclinarse en el altar del capital y today ía le dedica una 
jaculatoria. ¡Felices los que luchan . .. porque de ellos s r.á el triunfo! 

l1;1 correo sernanal · 
Piden en Santa Rosa regularizar el servicio de transporte 
Lic. Rafael Roa Torres 
Director General de Seguridad Pública 
Querétáro, Qro. 

Los que suscribjmos, habitantes de la delegación de 
Santa Rosa Jáuregui y comunidades circunvecinas, 
integrantes del comité Pro Município de Santa Rosa de 
Lima, en ejercicio de nuestro derecho de petición, y 
considerando que enti:e las facultades que le concede la 
Ley de Seguridad Pública y Tránsito del Eslado., que en 
su artículo 14 fraeción XI está la de controlar y vigilar 
la prestación del servicio público del transporte de 
personas, le exponemos lo siguiente: 

De las 19:00 a las 05:00 horas, no hay servicio de 
autobuses de Santa Rosa hacia Querétarb, y menos de 
otras comunidades. . 

De las 21 :30 a las 05:00 horas , no hay servicios de 

autobuses de Querétaro a Santa Rosa, y el resto de la 
delegación. 

En todas las poblaciones que forinan la delegación 
hay un problema mayor, y basta seüalar como ej.emplo 
el ca.so de La Gotera, que no solo carece de transporte 
por las noches, sino que en el dí:l, hay dos corridas 
solamente, teniendo las personas que '.caminar hasta 9 
kms. para llegar a la carretera a San Luis Potosí, con el 
correspondiente riesgo para quienes tienen que estudiar 
o trabajar en Querétaro , y peor aún en los casos de 
enfermedad o accidentes. -= · 

Agradecemos la atención que se sirva usted prestar 
a la presente, garantizándole nuestra más respetuosa 
consideración. 

36 firmas de integrantes del Comité Pro Municipio 
de Santa· Rc;isa de Lima, Qro. 

"No nos negamos a pagar, queremós pagar lo justo", dicen en Zapata al alcalde Lóoez Polo 

C. Francisco Javier López Pol0 
Pre~idente municipal de CorregidoFa, Qro. 

Señor Presidente Municipal, los habitantes d e la colonia Emiliano 
Zapata, solicitamos de la manera más atenta su presencia en este lugar, 
eh la fecha en que usted disponga en el plazo en que suscribimos la. 
presente y el 30 de septiembre -del año en curso, dándonos a saber 
cuando .menos con tres días de anticipación, su respuesta de la fecha 
en que usted decida visitarnos. 

El día de su visita se realizará una Asamblea de Información, 
Ac.laración y Acuerdos, con respecto a la Urbanización y a la Circular 
de fecha 11 de julio del-presente. . 

Los tres puntos medulares de nuestra Asamblea son les siguientes: -
l. Información sobre la urbanizaciói:i . A) ¿Se hizo la obra bajo el 

Programa Pronasol? B) ¿Se llizo la obra bajo e_l proyecto cuatripar-. 
tit.a: gobierno federal, gobierno estatal, ~obierno municipal con 90 % 
de la inversión y beneficiarios con el 10 % del costo total de la obra? 
C) ¿Cómo se autorizaron las obras y los cobros? , 

11. Aclaración sobre cantidades de ma~eriales, calidad,_ resistencias, 
costos y gastos. A) ¿Con qué cantidad de material , arena, grava, 
cemento y. agua.se hace un metro cúbico G!e concreto? B) ¿Cuánto 
cuesta el metra clibico de concreto? C) ¿Cuánto cuestan 6 m3 de 
piedra para empedrar? D) ¿Cuánto cuesta poner el metro de 
empedrado? E) ¿Cuánto cuesta poner_ el metro cúbico o cuadrado de 
concreto en este caso de guarnición y banqüeta? F) ¿Cuánto cuestan 
los 6 m3 ae tepetate? 
. 111. Acuerdos sobre el cobre y formas de pago . A) El cobro se hará 

de acuerdo al presupuesto y gastos reales, no ficticios, caprichosos o 
inflados. B) El gago se hará según la obra realizada, empedrado, 
guarnición, banqueta, otros que no se pierdan con la· acción del clima 
y el tiempo y de acuerdo a la cantidad de metros que tenga: de frente 
al predio. C) El pago se hará de acuerdo con las posibilidades 
económicas de cada pro¡:iietario. . 

Señor presidente municipal , los habitantes. de la eolonia Emiliano 
Zapata no estamos de acuerdo con el cobro de estas ·ebras, ya que nos 
.hemos reunido para analizar la circular que usted tuvo a bien mandar 
a los propietarios de predios en nuestra colonia, con el fin de -hacernos 
saber el monto del coste de las obras, que consisten _en guarniciones, 
banquetas y en algunos casos empedrados también . · 

Porque pagar$ 14,375.00 pesos por metro lineal, que corresponde al 
10 por ciento del total, y que agregado al restante 90 % que !"os 
gobiernos federal, est atal y municipal pagarían, nos da un total de $ 
·143,750.00 pesos- por metro lineal, lo cual consideramos que es 

- excesivamente elevado. 
Es por toa o lo anterior que pedimos su presencia en nuestra colonia 

para tener una mayor información, todas las aclaradones a nuestras 
inquietudes y llegar a acuerdos satisfactorios a nuestras necesidades. 

¡No nos negamos a pagar, queremos pagar lo justo! · 
Domicilio para recibir respuesta y notificación: Señora Carmen 

Mendoza de Delgado, Manzana 1 Lote 5, coloni a Emiliano Zapata. 

Firmas. 
(En la copia entregada en nuestra redacdón consta sello de recibido de 
la presidencia municipal de Corregidora, 3 de septiembre de 1990) . 
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Insisten en incrementar 
tarifas p·ara -- taxibuses 

Pese a las infructuosas pláticas con las autoridades 
estatales, los permisionarios del transporte colec
tivo "Taxibuses" insistirán en su demanda de 
incremento a las tarifas para pasar de 350 a 750 
pesos. El jueves pasado, más de un centenar de 
propietarios de unidades se apostaron -entre las 6 
de la tarde y las 1 O de la noche- en la Plaza de 
Armas y ante el Palacio de la Corregidora solici
taron la intervención del gobernador Mariano 
Palacios Alcocer. Según informaron los manifes
tantes, fueron recibidos por el secretario de 
Gobierno, José María Hernández Solís, quien les 
reiteró la negativa para autorizar un aumento en 
el pasaje, les pidió "cordura" y les recomendó que 
"esperáramos, que el gobernador ~staba enterado 
de nuestra petición y nos apoyaría". En tanto, esta 
semana tendrán una asamblea general extraordi
naria -a la que concurrirá el líder estatal cetemista 
Ezequiel Espinosa- para acordar las acciones en 
favor de su demanda. 

Antonio Olvera, secretario general del sindicato 
de Taxibuses, dijo que mientras ellos ofrecen "un 
servicio de óptima calidad, el mejor del centro del 
país, nos mantienen una tarifa igual a la del, 
transporte de segunda clase, con camiones viejos 
que. apen_as caminan". Para nosotros, explicó, sólo 
hay aumentos en las refacciones y en los insumos 
y ya se rumora un fuerte aumento a la gasolina, 

Indicó que la situación por la que pasan los 283 
propietarios de las unidades de Taxibuses es ya 
"insostenible'.', y los argumentos de la Comisión 
Estatal de Seguimiento y Evaluación del Pacto 
para la Estabilidad y el Crecimiento Económico 
(PECE) son "totalmente falsos''. Seüaló que por 
ahora no se trata de buscar presiones para que el 
gobierno del estado los atienda y dijo que si llegara 
a realizarse algún paro este tendría que ser por 
acuerdo de asamblea. 

Entrevistado luego de la plática con el secre
tario de gobierno, Antonio Olvera dijo que 
aceptaban sus explicaciones pero que insistirán en 
su petición, para lo cual cónfió en un eventual 
ápoyo de otros sindicatos cetemistas. Todo ésto, 
advirtió,.s~ r~solverá en una próxima asamblea, a 
realizarse ,esta semana. 
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Graves 
hacen 

acusaciones contra Agustín Aguas 
vendedores d·el Tianguis Central 

"Soy hijo de fni pinche madre si no te quito de 
aquí", había dicho "El Aguas" al comerciante 
ambulante Pedro García Amador aquel 14 de 
julio. 

Y no pasó ni media hora cuando este último 
sufría la agresión de su vida. Le quitaron sus 
artesanías de plata y le infundieron miedo. 4 
agentes judiciales se encargaron de hacer intran
quila la vida de este humilde comerciante. 

Hoy, de Agustín Aguas Ramírez, dice en un 
comunicado la Unión Felipe Carrillo Puerto: "Por 
s1:1s antecedentes de ser una persona corrupta, de 
tener nefastos antecedentes y ser un adietó, 
hacemos un llamado a las autoridades del mu
nicipio y a la opinión pública a no permitir que 
esta persona siga lidereando a los comerciantes del 
Tiang11is Central, pues es hasta un descrédito para 
el municipio y un perjuicio permanente para 
varios compaüeros ambulantes". 

Según esa agrupación independiente, Aguas. 

Ramírez fue nombrado cuando Mónica Ulloa 
cuando ocupó la dirección mun icipal de In
spección y Reglamentos y desde entonces se ha 
dedicado a extorsionar a los ambulantes. · De 
acuerdo con su denuncia , hubo ' personas que , 
tuvieron que pagar hasta 200 mil pesos para poder . 
instalarse en las cercanías de la central camionera, 
así como cuotas diarias por hasta 1 O mil pesos por 
vender detrás del munumento a Cristóbal Colón, 
siempre con la amenaza de "echar la Judicial" a 
quien sé opusiera. 

La Unión Felipe Carrillo Puerto indicó que no 
han querido los comerciantes caer en provoca
ciones. · Informó además que recientemente se 
supo que en una reunión con Hiram Rubio, 
responsable de Inspección y Reglamentos, algunos 
comerciantes solicitaron el desalojo de los vend
edores instalados . en Constituyentes y Pasteur, 
ante lo cual - indicó- notificamos nuestra decisióit 
de defender los lugares de trabajo ya conquistados 
y denunciar públicamente los abusos. 

Experimentan en El Ahorcado Nuevas tecnologías para 
la producció.n de sorgo; ofrece ahorros de 35% 

El sorgo en El Ahorcado. 

La incorporación de una nueva tecnología para el 
cultivo de toda clase de granos básicos -que países 
desarrollados emplean desde hace 15 años y que en 
el estado de Querétaro se encuentra en proceso de 
experimentación en el ·ejido "El -Ahorcado" de 
Pedro Escobedo- puede abatir costos de produc
ción y de consumo de agua hasta en 35 por ciento, 
disminuir . el requerimiento de fertilizantes y · 
enriquecer el suelo. 

Con el emp-leo de una sembradora tspecial, 
FIRA (Fideicomisos· Instituidos en Relación con la 
Agricultura, la Avicultura y la Ganadería, del 
Banco de México) ha demostrado la efectividad 
del Sistema.de Labranza de Conservación en una 
parcela de 8 hectáreas de cultivo de sorgo en el 
mencionado sirio. Ahí, su propietario, Rubén 
A vila, observa los progresos y habla del ahorro en 
el proceso productivo, pues esta tecnología elim
ina la necesidad del barbecho, el surcado y la 
rastra, al tiempo,que el suelo conserva su humedad 
y se ve enriquecido con una cubierta vegetal que 
lo pr9tege de los agentes metereológicos. 

Según explicaciones del ingeniero Primitivo 
Limón, residente auxiliar de FIRA en la agencia 
San Juan del Río, así como del agFónomo Eleazar 
Peralta Ojeda., asesor técnico, .este sistema ha sido 

probado con excelentes resultados en el municipio 
guanajuatense de Valle de Santiago, dode se está 
expandiendo el uso de la novedosa inaquinaria. 
Para mediados de QCtubre podrán verse de manera 
más contundente los resultades en la parcela 
demostrativa de El Ahorcado, en el momento de 
la cosecha. , 

Los rendimientos de las parcelas son similares 
a los del sistema tradicional, pero la gran diferen
cia con éste es el ahorro de los costos de prepara
ción de suelo, que equivalen a poco más de la 
tercera parte. Adicionalmente se ahorra agua, que 
en la región ya escasea debido al abatimiento de 
los mantos acuíferos. FIRA promueve en la región 
el uso de la nueva tecnología y confía en que 
próximamente en el ejido La Llave pronto sea 
incorporada, lo mismo que en El Ahorcado, donde 
sus adquirientes podrían recuperar costos medi
ante la maqurla a ejidos cercanos. 

Los agricultores de la región saben que el 
cultivo de sorgo _ ocupa ahí el primer lugar .y 
observan los resultados interesados en mejorar, 
dado que en los últimes ciclos el área utilizada para 
ese cultivo ha descendido debid0, entre otras 
cosas, a los altos costos operativos, la falta de agua 
de riego y la deficiente maquinaria agrícola. 

RENDIMIENTOS BANPECO 

++ PAGARE A 28 DIAS P/F P/M 
Hasta 10'000 26.30 21.55 
Más de 10'000 27.55 29.05 

++PAGARE A 91 DI_AS P/F P/M 
Hasta 10'000 27.10 28.40 
Más de lO'OO<f 28.40 29.50 

++ ACEPTACIONES BANCARIAS (14 DIAS) 
Hasta 10'000 25.05 27.20 
Más de IÓ'OOO 27.20 28.70 

++,CUENTA MA.ESTRA 
(A J?artir del 18. de agosto) . 29.5 % 

SU OPCION: 
A V. CONSTITJJYENTES PTE. 38 

QUERET ARO, QRO. 
TELEFONOS: 

2-19-75 y 2-19-76 
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El fin de la di~tadura en varios tiempos 
Par Josemaría Hernández Cortina 

1 
La sinopsis de los sucesos que en el mundo han sido desde 
1988, destaca un hecho evidente: el PRI perderá el poder 
tras sendas, próximas elecciones. _ 

El gobiernb se desprenderá del PRT como de una 
camiseta raída. No nabrá peor bandera ni signo más 
ignomioso. "Las bases" priístas, más sensibles al flujo de 
la dinámica social que los detentadores del poder, intuyen 
el fin d,el drama. Comienza el motín en el interior del 
PRL Cárdenas llama a establecer un nuevo pacto social 
en el que incluye a los priístas democráticos -que los hay. 
El Qbjetivo es claro: cerrar ·el camino a la autocracia, tan 
desprestigiada en todas partes del mundo. 

No hay descomposidón de tiempos o de espacios sino 
en los tiempos y en los espacios-correspondientes. No hay 
motín "al" interior del PRI, si.no "en" el interior del PRT. 
Esto significa que se recomponen o se dejan espacios y 
tiempos a nuevas fuerzas, con sentidos diferentes. El PRT 
ha llegado, de hecho, al final. ¿Pero qué habrá en lugar 
del PRT? Nada. Esto es, no puede haber un sustituto o 
un sucedáneo, del PRI, en el sentido que el PRI fue un 
sistituto o un Sl!Cedáneo del porfirismo. Recuerda el 
"Mátalos en caliente", revive a los muertos en Tlatelolco, 
su recuerdo sempiterno. (¿Dónde están los asesinos de 
Corpus?). , ¿No fue Porfirio el sátrapa que inició el 
procedimiento de aceptar o de rechazar con una paloma_ 
o con una cruz la nómina de candidatos? 

. 2 
Siguiendo a Vargas Llosa podemos decir que la dictadura 
priísta, de tan perfecta, se ha hecho el Hara Kiri. A cada 
vuelta de rueda inducía su propio cortejo fúnebre, di
alécticame11te, la negación de su prop10 proceso. El 
ínterin enfrenta µna larga serie de resistencias o de 
antagonismos a los que finalmente tiene que acomodarse. 
Luis Echeverría toma, con sus manos tintas en sangre, la 
bandera ensangretada del diálogo · público, que había 
levantado en armas el movimiento democrático estudian
til. Pero lo con-Vierte en un monólogo del pod~r en el 
vacío. López Portillo abre la válvula de alivio, per
suadido po_r su ~ecretari~ de qobernación, Reyes 
Heroles, quien habia advertido el nesgo de un estallido 
social ("No despertemos ·a1 México bronco" , y así 
inaugura la Reforma Política, que aleja a la tentación de 
la guerrilla. 

Incierto y frívolo, López Portillo escucha el canto de 
las sirenas, tira los dados y elige como sucesor a De la 
fytadtid, sólo porque éste se había debatid<:>, ante el ego 
del presidente y con la furia de un Quijote maquiavélico 
y jesuítico, en favor del hijo "orgullo de mi nepotismo": 
(L.P.: Mis Tiempos). Con De la Madrid México se hunde 
más de prisa, \luelve atrás capítulos de la historia 
naciona.I, pacta ~on las fuerzas oscuras del eje Vaticano
Washington-México y, siempre úguiende el golpe de la 
rueda fatal, nombra a su sucesor con quien se había 
juramentado, en una oscura oficina burocrática, desde 
los tiempos de don Luis. 

3 
Ahora llegarnos al final de la farsa. Pero no debe 
extrañarnos, ya que estamos frente al fin del mundo. No 
el fin de la Historia, sino el fin de las ideologías. 
Sustentamos que su finitud en el horizonte significa por 
iguar tanto ~1 · fin del comunismo de corte estalinista o 
dogmático corno el fin del capitalismo imperial, por.que 
es imposible concebir que la negación del "sociali~mo 
real" sea a fortiori la afirmación del capitalismo imperial, 
para siempre y por todos los siglos. No. Doquiera que 
aparezca uno ahí estará el otro y si uno finiquita así 
también el otro, o la realidad no es dialéctica. La pruepa 
de ello es que el Imperio solo no será capaz de llevar hasta 
sus últimas consecuencias la guerra del .Pérsico. 

4 
Cae el PRI y la dictadura. El farisaísmo que se desgaáa 
las vestiduras porque Iraq ipyade Qugüeit encubre con su 
impúdico silencio la invasión a Panamá. México debió 
haber roto relaciones con el Irnperío ante la invasión a 
Panamá. En su lugar ofrece soldados para pelear en una _ 
guerra que no es la nuestra y que nunca podrá serlo. No 
es motivo de guerra contra Iraq la bofetada que suelta de 
rebote contra los rnex icanos cuando arguye, ante la 
conciencia de Norteamérica que "Ustedes, sin duda, no 
aceptarían que ningún paíc; invadiera el sur de su 
territorio; pero es el. caso que Aadie los ha agredido a 
uste<:les ... " Recordemos que el sur de los Estados Unidos, 
ni es de los USA, ni es de México. 

De cara al 91 
+ ·Querétaro en la sucesión ... de hace 2 sexenios 
+ Respuestas para las preguntas de don Pablo 
Cabrera 
+Francisco Ortí= Mendoza estará aquí el miércoles 
+ Rodolf o G.onzález Guevara: adiós a44 años en el· 
PRI 
+ _Delicado,,el caso de Taxibuse:<; 

"Mientras el ciudadano medio sufre los 
constantes embates de las alzas de precios, 
de las especulaciones con· azúcar y huevo, 
del ·aumento sutil y no tanto de medicamen
tos de consumo general, los mentideros 
políticos, los cafés, los bares, las redac
ciones, se llenan de voces, de pronósticos, de 
opiniones, de evaluaciones entorno a la 
sucesión gubernamental..." · 

Editorializaba así el momento político de 
1978 la re~ista SENDA en su número· 14, 
correspondiente al mes de octubre de irnce 
12 años. Decía esa ameritada publicación 
dirigida por don Pablo Osejo GoAzález, con· 
respecto a las olas que ya se sentían con 
respecto a la sucesión del arquitecto Antonio 
Calzada Urqui.za: 

"Este sistema nuestro que a fuerza de 
gritar ~ los cuatro viehtos nuestro federal
ismo nos ha hecho darnos cuenta cuán lejos 
estamos del federalismo óptimo; este sistema 
nuestro que a fuerza de hablarnos de de
mocracia desgasta las viejas palabras en
casquetándoles nuevos significados; este 
sistema nuestro también está desgastándose. 
Tantas veces frotado como la lámpara _de 
Aladjno teme que ya la magia esté cansada 
también ... ( .. . ) 

"Vendrá otro sexenio. Quizá se presente 
rezago en la Reforma Política y nazca un 
Plan para ponerla al día. Quizá algún 
grupúsculo político tenga alguna represen
tación en la Cámara. Quizá los estudiantes 
~eve>ltosos de este sexenio tengan puestos en 
el próximo. Quizá sí sea armónico el 
desarrollo de 1~ entidad. Quizá el ·próximo 
gobernador por el que de seguro todos 

- votaremos, sí sea el hombre que Querétaro 
necesita y que el ciudadano espera ... " 

tenderse lo que don Pablo Cabrera escribía 
en 1978: "Ahora b·ien ... , cabe preguntar: 
¿Algún partido político, aparte del PRT, 
lanzan! candidato a gobernador del Estado? 
Creemos sinceramente que no, que el can
didato del PRT será el único, como de 
costumbre". · 

DELICADO, EL CASO DE "T A"XJBUSES'-' 

Con la negativa gubernamental a autorizar 
un incremento en el pasaje cte · los taxibuses 
está en puerta lo que podría desem];>ocar en 
una conflictiva y delicada siiuaeión. Todos 
estarán de aéuerdo en reconocer con justicia 
el eficaz servicio de los Taxibuses, sobre 
todo si su servicio lo comparamos con las 
rutas de cualquier ciudad del Bajío, Celaya 
por ejemplo. ¿Quién no se ha trepado a una 
cucarachosa combi en la ved'tna Celaya!? Y 
también, ¿a qué otra cosa podía deberse el 
que el público, a partir de 1985, se sintiera 
invitado a decir "¡Gracias!" cuando se 
bajaba de cualquier taxibús en Querét¡1ro? 

En favor de ninguna alza que lesione la 
moribunda economía d~ los trabajadores, 
podríamos. estar, pero otra cosa es querer 
cerrar los ojos ante lo que puede significar 
el caso de Taxibuses. Podría Querétaro un 
día de.éstos quedarse sin este transporte. Un 
anticipo de "paro" ya fue dado el jueves 
pasado en la Plaza de Armas. Y no faltan 
ánimos para aumentar la fuerza de la pre
s1on. Además, tras el caso se dejan ver 
cuestiones aún más delicadas, incluso para 

-algunos altos funcionarios ... podrían salir a 
la luz hechos nada· agradable~· en estos 
momentos. Y, en todo caso, ¿para qué fue 
ento.nces la millonada de las concesiones? 

¿Cómo ve, lector? ... y entre 1978 y 1990 - -----------------
hay un trechito de sólo 12 años. ORTJZ MENDOZA EL MfERCOLES, 

La opusición políüca, entonces, lucía AQUJ 
escuálidá. Un reportaje de Salvador Rico en 
ese mis me> número de SENDA -y que en otra 
ocasión recordaremos con mayor amplitud
retrata . lo que había de oposición · en . 
Querétaro. Hablaba del "pintoresquismo 
político" 'que en don Teodoro Villanueva -
que todavía podemos ver en su peluquería 
fmperio de Ezequiel Montes~ sintetizaba 
muy bien entonces. De un PAN al que dofia 
Natali'a Carrillo casi prendía veladoras: 
"Hace tiempo que está agonizando, pero no 
lo dejamos mol-ir", consigna Rico. Y daba 
aviso también del arribo de "los nuevos 
partidos": PMT, PDM, PST y PCM. "En ese 
orden, han llegado en los meses recientes los · 
tres nuevos ·partidos y el que durante 
muchos a!los se desenvolvió en la clandesti
nidad. Si fa gente de los j'>artidos cuyas srglas 
han invadido los.. muros de cada etapa 
electoral poco se le conoce, la llegada a 
Querétaro de personas con otros ·signos 
políticos c,ausó desconcierto ... y brotaron 
pequefios grupos de ciudadanos, fundamen
talmente jóvenes, que se integraron a las 
nuevas agrupaciones poi íticas". 

Han sido 12 afios de radicales transfor
maciones en el entorno orbano y ·en la 
cultura de Querétaro. Y, claro, también en 
el terreno político. Hoy no podría en-

Cuando estemos conmemorando el quinto 
aniversario del Gran Terremoto de 1985, el 
miércoles próximo, estará en esta ciudad el 
vocero ·naciónal del Partido Popular Social
ista, Francis.co Órtíz Mendoza. Invitado por 
el Instituto de Estudios Constitucionales de 
Querétai-o, el dirigente pepesista ofrecerá en 
la Sala 1 de la Facultad de Derecho de la 
UAQ una conferencia en torno a la nueva 
ley federal electoral, a partir de las 7 de la 
noche. En la ronda de presentaciones ya han 
participado Acción Nacional y el Partido de 
la Revolución Democrática. 

Un .terremoto político, más atenuado, 
menos catastrófico que otros vivido~ por el · 
PR T entre 1986 y 1988 es el que está 
viviendose con la ya esperada renuncia de 
don Rodolfo González Guevara a las filas 
priístas, en las que militó nada menos que 44 
afios. · El exsubsecretario de GobetnaciQn, 
ex líder del PR I capitalino ?f exembajador de 
México en España, que participara en los 
inicios de Ía Corriente Democrática que de
sembocaría después en el PR D; dará para 
más noticia, sobre todo cuando anuncie su 
nueva militancia. Por lo prol'lto, 
Cuauhtémoc Cárdenas ya "saludó" su arribo 
a la oposición. · 



-. 

.,Antes ni nos conocíamos ... " 

Rodéados por eJ hu mq_ d€ las fá.bricas 
y entre la apatía y las promesas. Así 
vivien los habitantes del fraccionam
iento San José. "Basura, contam
inación, · bach€s, pormesas y en
gaños ... eso es lo que nos sobra, desde 

. hace 13 aüos _que vivimos aquí y 
seguimos igual", habla · el seü.or 
-Mario Alfonso Fernández Rangel, 
anciane> de 60 aüos que vive en el 
lugar de las "eternas promesas", . 
como lo llamas los propios vecinos, 
mismo que enumeran sus problemas 
urbanos. · 

"Yo creo que aquí lo que más nos 
afecta es la contaminación del aire, 
tenemos además aqui enfrente una 
granja que es de un pariente del 
gobernador y ni por eso limpian . 
Tiran los dep.erdicios afuera de los 
botes y ésto se ha convertido en un 
basurerc>. Con eso que hacen esas 
geot€S se 'esla violando Ja ley . de 
ecoJogía y nosotros queremos que 
cumplan porque si no lo hacen pues 
a nosotros i:ios pasan a· perjudicar 
"dice .. Marib y enfatiza un tanto 
indiganado, "parece qffe estarnos en 
un cochinero y .'no en un fraccionam
iento" . 

La seüora Graciela riüon marii
fiesta el mismo sentir. -.. Aqui el 
principal problema del fraccionam
iento es la basura y la contaminación, 
lo m_alo es que la gene no coopera,. 
sería bueno que hubieta óna asam
blea entre los colonos J.')ai:a tratar de 
resolver los problemas que t>enemos, 
pern no, lo únic<;> que pasa es que n0s 
quejámos y no hacemos nada. Por 

'. 
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Marea: más contaminación. G.raciela Pitíón: la basurl!-. Don Mario: tierra de prome-

La otra cara de la ciudad 
sas. · 

·Fra-t~ciilna·miento S.an ·José: -
1 ugar de eternas pr_omesas 

Por Mary González Hernández Fotos de Ornar 0-ntiveros 

ejemplo ahi esta Jo de la granja, ahí 
almacenan el estiercQI y · lo traen 
después a los botes de la basura y 
hasta. apesta, J.')ero ... no hacemos 
nada, solamente unos jal-amps y otros · 
no". 

Los 11>roblemas en este moderno 
fraccionamiento -ubicado . en la 
delegación municipal de Felipe Car
rillo. Puerto- han permanecido 
durante más de trece años, los edifi
cios grises parecen a lo lejos como 
abandonados . . Para llegar hasta allá 
hay que pasar por úni ,gran avenida 
llena de bael'ies; y t'uando llueve se 
llena de agua y provoca estragos a !Os 
lugareños. . 

"Desde que llegamos aquí nos 
prometieron arreglar esa avenida y a 
la fecha, ¿que se ha hecho? ... _nada, 
io único que ·hicieron los de la con
structora fue engaüarnos y prome
ternos, pero nada mas, .cuando nos 
iban a vender, nos prometieron hasta 
antena parabólica que iba· ~ estar en 
servido para todos, pero sólo esta de 
adornó, ¿Para que la queremos así?. 

Resignada Graciela Piñón de 
Sánchez recuerda cuando apenas se 
iba a cambiar para allá. "A todos nos 
engaí'íaron, el encargado o dueüo de 
la venta de condominios, Víctor 
Jauregui, nos dijo que esto iba a estar 
muy bien, que además · iba a haber 
vigilancia y areas verdes y todo fue 
un total fracaso, yo me cambie para 
acá porque pense; por fin voy a tener 
mi casita, centrica y más o menos
baratita, pero ¡ay!, que decepción, 
nada nos salió como lo pensamos, 
tuvimos primero que dar un engan-

che de cinco millones de pesos, no El acceso a una de las "modernas vecindades de 
fue caro,_ pero con lo que nos hici- Querétaro" --- · 

eron ... ~' ' gente "popis", pero ni lo son, porque 
Todo tenemos en contra -mani- todos los que vivimos ªCJIIi -somos 

fiest~ Jorge Manuel Mares- apar.i:e gente no muy acomodada que diga
de todo, estamos rodeados de fábri- mos, pero yo prefiero vivir en la 
cas que contaminan, y más en la pobreza así, con esta gente cerrada y 
noche, l0s humos de fundición de apática" se lamenta . 
Singer nos llegari hasta acá". Según informes de -los mismo 

Un factor importante que ha in- . colol'les a la fecha este fracoionam-
, fluido para ql.je los problemas pe1'- iento, _como una moderná vecindad, 

manezcan en la apatía de los colonos. agrupa a unas quinientas p-ersonas, 
De ellos habla el señor Mares "En un quines debido al · crecimiento de la 
principio nadie nos hablabamos, "gran" ciudad, y a la falta de vivi
después un poco la gente empezó a enda, optaron por adquirir su 
cooperar y hasta juntos promovimos inmueble pero donde las casas-"son 
hablar con los de la constructora unas mugres, dos recámaras chiquí
Hastei , que es la que edificó los de- · tas, un batiito y ... la puerta con el 
partamentos, y hasta llegamos ·a un tiembre" dice Graciela y termina 
acuerdo, entonces nosotros ibamos a manifestando: "Lo ún ico bueno es 
poner el 50 por cíento para que se . que aqui Don Carlos Yenar Moreno, 
hicieran los arreglos ádecuados, , nos representa a la colonia, y aunque 
hasta se pretendía hacer una de- la gente · no participe, pués algunos 
manda en contra de la constructora, cuantos vamos a echarle · ganas para 
pero al final no llegamos a ninguñ mejorar nuesfra yida. 
acuerdo, debido a ·Ja 

falta de unidad, pués se ,.. 1~-~-~~~~~=~~-~~~~~~~~~~-m-·, 
hacen reuniones y la 1 "' • 1 

gente no asiste. Creo 1 Dn ~ll"'•U , 1~ • __ • · 1 
que eso se -debe a que ~ ·• "' . - '"" 1 · 
.somos egoistas, unos J · '1 

M F ~ • ~ T ~-
mientras vivan bien en · 1 V.GuerreroNo.9ZNorte 1 
su departámento lo 1 , ~erétaro Te_I. 278-04 
demás no 1€ importa y T 1 p o G 'R A f 1 A 
eso nos limita mucho" . 

A su vez don Mario 
comenta: "Es verdad, 
aqui cada quien hace su 
vida como puede y sus · 
problemas igual, y a 
ve,ces hasta se creen 

+ Ta¡jetas de presentación 
· Realzadas a fuego 
- Realzadas· en blanco 

+Bolos, XV Años, 1• \Jorrunión, Matrimoniales, Esquelas · 
+ Boletos para rifa· y e.ventes 
+Etc . . 

OFFSET (TAMAÑO OFICIO) 

-fFollei~ 
+Volantes 
+Facturas 
+Remisisnes 
+Recibos 
'-Etc. 

EN C ·U AD E R NA C: 1 O N • 

+Tipo EncieioP.,dia (Pasta Dura) 1 
1· +Rústica _ 1 

1 D ~f s E N o y D 1 B u J o ;;: 1 
1 +Carteles 1 

+ Logotipos Tel. 278-0~ · Tel. 678-21 
J +Lineal duan José ·Martínez Gerardo Ruiz 1 
I +Ar<211:1itect<Sr1ico _ I 
I· ' PUNTUAl:.ID.«D Y BUEN SE~VIGIO 1 
1 . , LIQQlenos, Nesotros Vamos. 1 

1 HORARIO Mañanas 9:00. a 14:00 hrs. 1 
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.L - - - - - -- - - - - - - - ·· - - - - - ..J 



6 Lunes 17 de septiembre de 1990 

Querétaro, 1855: distribución de la población 
y diferencias sociales en el estado 

"Esto es como los pájaros ... corren unos 
y llegan otros", dicen en El Tepetate Por Juan José Gutiérrez Alvarez (Investigador del CEJA- UAQ)/111 parte 

Uno de los aspectos más preocupantes en 1o que 
toca a la población, no solamente en Qqerétaro 
sino en todo el país en su conjunto, es la .ñrnnera 
en que Ja ¡:>oblación está asentada en sus 
diferentes regiones. En México tenemos gran
des extensiones apenas con unos pocos habitan
tes, como el caso de Baja California Sur, que 
tiene aproximadamente 4 habitantes por cada 
km2. En contraste, está,n las wnas densamente 
urbanizadas con rangos que van de los 600 
habitantes por km2 hasta rangos· de más de 
1,500, entre los que se encuentran ciudades 
medias, como Querétaro, o megalópolis como el 
Distrito Federal. · 

Este proceso de acumulación de una. gran 
cantidad de habitantes en una área relati
vamente redl.lcida es un problema que se 
combina con lo que se conoce como asentam
ientos dis¡:iersos: poca población en muchos 
poblados pequefios. El costo de la introducción 
de servicios aumenta considerablemente. 

En México este patrón de distribución de la 
población se da especialmente a partir de 1940, 

. cuando con la industrialización del país se 
· empieza a dar un proceso de concentración 
económica que atrae a la población rural a las 
zonas urbanas y que es acompañado con un 
aumento en las tasas de crecimiento. 

En este proceso de concentración de la pob
lación y dispersión en el ámbito rural, el caso 
de Querétaro llama la atención, pues ya desde 
el siglo XVIII es un territorio en el que una gran 
proporción de sus habitantes vive en las dos 
ciudades más importantes -Querétaro y San 
Juan del Río- y está dedicada a actividades de 
manufactura y comercio. En 1796, por recor
dar el caso más importante de ese siglo, la Real 
Fábrica de Tabacos que se . encontraba en la 
manzana en donde hoy está el Banco Obrero 
(Ezequiel Montes, Madero y Av. del 57), 
empleaba a cerca de 7 mil obreros, es decir al 
40% de la población económicámenre activa de 

· Querétaro, cuando el estado contaba con alred
edor de 80 mil habitantes y -la ciudad algo más 
de 30 mil. 

- En otras palabras, este proceso de concentra
ción que es un fenómeno típico del siglo XX 
parece haberse adelantado en dos siglos. Para 
1845, la población del estado de Queréfaro se 
encontraba distribuída de la siguiente manera; 
Distrito de Que1aHaro: 35.9 o/o 
Distrito -de San Juan: 23.9 % 
Distrito i'.!e . Cadereyta: 11. 7 % 
Distrito de -To:limán:. 11.6 % .. 
Distrito cle A_mealco: 9.4 % 
Distrito de Jalpa·n: _ 7 .2 °1«1 

Tan solo en los distritos de Querétaro se Por Germán Espino 
concentra ya a mediados del siglo XIX más del 
39% de la población total del Estado. "Yo tengo 28 afias aquí vendiendo, él tiene 25, todos 

En 1855, la administración política del estado tenemos muchos afios. Los inspectores vienen diario y 
de Querétaro encarga a un estadístico llamado si no nos quitamgs nos recogen nuestr.as cosas. Nosotros 
José Ma. Bal.botin, la actualización de la ' infor- no nos queremos quitar porgue ya tenemos mucho 

· mación sobrela entidad. Entre los datos más· tiempo ... y si nosotros nos vamos van a llegar otros, _es 
interesantes que encontramos en el documento · que ésto es como los pájaros ... corren unos y llegan 
que prepara Balbotin encontramos los siguien- . otros", dice una señora sentada en una de las aceras 
tes: aledafias al mercado de El Tepetate, mientras vende ar-
- Porcentaje de la población -..,. faifa, hojas de naranjo y yerbas. 

masculina en 1855: 44.9% Otra de ellas dice: "Necesitamos comer. A ver quién 
.- Número de mujeres por cada nos va a dar. ¿Ellos? No nos van a"dar empleo, todos 

hombre en 1855: 1.2 aquí nos ayudamos con ·poca cosa, para tortillas, 
- Porcentaje de la población frijolitos ... aquí solo vienen los que de a tiro están 

alfabetizada en el ámbito rural amolados como uno". 
en ese rriismo afio en Querétaro: 13% "Los inspectores se van hasta las 3 de)a tarde y ya 

- Porcentaje de la poblaeión no nos dejan vende'r nada, dicen q_ue ni•en la noche nos 
rural alfabetizada: 4.12% ' van a dejar vender, como a esa sefiora q'ue vende pepitas 

- Miembros del clero en Querétaro los sábados en la noche. ¿A ver C}ué '.es quita? ¿A quién 
en J 855: 272 le hace dafio? · -

- Número de sirvientes de convento Un inspector del departamento de Reglamentos y 
en ese mismo afio: 95 

- Otras gentes relacionadas 
directamente con actividades del clero: 428 

La población de Querétaro, aj igual que hoy, 
es una población joven. En 1855 el 39.5% de 
Ja población tiene menos de 16 a·ños, el 51.4% 
se encuentra entre los 17 y los 50 años y tan sólo 
el 9% con 51 afios o más. 

A pesar dé que con la Independencia se 
habían abolido en México las consideraciones 
de tipo nobiliario y la división social por castas, 
aún a mediados del siglo xrx y aún en nuestros 
días, en los corazones de muchos queretanos 
quedaba guardada esa imperiosa necesidad por 
considerar la propia sangre como azul, con 
respecto a la del reste de los coterráne0s. En 
este no confesado espíritu, la población de 
Querétaro era dividida en 1855 en los siguientes 
estratos: 
Población europea (incluidos árabes): 72 
Criolla: 2,244 
Mixta de europeo e indígena 70,373 
fndígena-otomíes de orígen 

azteca (sic) 74,376 
Mixta-indígena y africana 54 

El problema de esta diferenciación social 
estriba no tanto en el número de aquellos que se 
encuentran en la cima, que pueden ser 72 ó 300, 
sino en la proporción de la riqueza que concen
tran, hecho que es inversamente proporcional 
c.on respectO a los que se encuentran en la sima. 
Estos son muchos y tienen muy poco: igual 
ahora que en el siglo pasado. 

Licencias que se encontraba corriendo a las "marías" 
nos 'declaró: 

- A mí me da mucha pena, 1'5as gentes tienen afias 
vendiendo, pero todos tenemos un jefe ... 

- ¿Y quién es su jefe ... ? 
- Hiram Rubio ... mire: a nosotros nos dicen: "no 

queremos vendedores ahí". Esas gentes por necesidad 
vienen a sentarse en la banqueta, pero nosotros no los 
dejamos porque están invadiendo la vía pública, porque 
no tienen permiso para vender, y los comerciantes que 
ya están instalados no los quiereo, ellos no los pueden 
quitar, para éso está nuestro departamento. Este mer
cado ha crecido mucho y ya estaban viniendo más com
erciantes ambulantes y "marías", ellos creen que aqui 
es para vender, pero esta es la vía pública y no para 
vender. 

- ¿Por qué en otras administraciones municipales si 
los dejaban vender? 

- Antes los toleraban, pero cada vez son . má~ 
problemas, ya hasta han atropéllado a algunas personfü 
por su culpa. Además, ni siquiera saben 10 que es pagar 
un impuesto· o sacar un permiso ... 

Las sefioras contestan: 
- Ya hemos ido al municipio a sacar permisos, perc 

no nos los dan porque los presionan los del mercado, 
hemos ido y nomás nos traen a puras vueltas, nos dicen: 
"Es que ustedes no nos van a pagar lo que nos pagan 
ellos (los locatarios del mercado) ... " Dicen que ne 
pagamos impuestos, pero ¿cómo vamos a pagar si no nos 
dejan vender? ... 

"Nosotros no hemos sabido nunca de que hayan 
atropellado a alguien, y éso que nosotros estamos aqu 1 
diario todo el rato ., Más bien un inspector un día le 
aventó ' sus verdolñgas. a la calle a una sefióra, se la~ 
pateó ... y pues la seí'iora se enojó". 

"Nuestra situación es angustiante, 
estamos en un cerco, las autoridades 
vefl con malos ojos los intentos .de or
ganización civil. Hablan de solidari

iDenuncian en ·Vista . Alegre Maxei el1 
robo de cuchillas de la red eléctrica 

Demanda el CDP concesfones para 
fransporte 

Mientras. tanto, el viernes pasado. 
miembros del Comité de Defensa 
Popular (CDP) . realizarnn una 
marcha de El Pueblito a la Plaza de 
Armas de esta capital para exigir al 
gopierno ~statal la dotación de 
concesiones para prestar servicios dE 
transporte urbano. Trasladaron 
hasta este lugar más de una decena dE 
vagonetas de las que habilitarían 
como unidades .de pasaje-ros. 

dad y participación social y cuando que el i:obo deLequipo eléctrico haya afiliemos a sus organizaciones ... 
éstas existen son reprimidas", man- sido acción de 8 "invasores" alenta- . pero, que vayan a una asamblea y 
ifestó .en nuestra redacción un riu ..: dos por la Federación de Colbnos del tomen el sentir de las 150 familias 
trido grupo ,de habitantes de . Vista · PRI', para luego atribuirse el haber que a cada rato se ven perjudicadas 
Alegre Maxei, quienes denunciaron conseguido la reinstalación del serví- cou las acciones gubernamentales". 
haber 'sido vícJimas de un robo,. el • cío . de lu·z., "Pero no nos vafl a Por este pro_blema y otros con Ja 
martes pasado, de'-las cµ_ch illas de las én-gafiar y nos movilizaremos ~ para CFE y la CEA ~ indicaron ·10s colonos, 
instalaciún _ ,el~~t~ica, ".'que habían OQnseguir respuesta a nuestras de- "creemos que hay funcionarios, no 
adquiri9<r:háetf. 4:.:áños.en 47 millones mandas'~ . . sabemos quienes, pero que le traen 
de pe:S'üs. - .. Del ·'héti'íó · :r~sponsabil- Más tarde, los dirigentes de Maxei tirria a la colonia, tratan de aislarnos 
izaron a personal de la Comisión informaron que el superintendente· y ~ galpea-rnos para acabar .con no
Federal de Electricidad. de la CFE~ Cuauhtémóc Suárez sotros". Entre ' los inconformes es-

Seg(l.n . Natiyi<;Ja<:l .. ~ruz y Sergio Meza, se comprometió a restablecer tuvieron Guillermina Rosa, 
Jeró1i:imbo .. Sanéhez' ,"', ésta · no·: es la él servicio dé manera ·inmedfata. Guadalúpe Hernández, Josefina 
primera .vez· ~ Q'ue :.:: oéurré Ún caso Por otro lado, indicaron que las López, Francisco Miguel, Reyna 
simHar, ·y, ~·pensamos, qm~ IQ biciernn autoridades mynicipales se n-iegan. a :rinajero, Sebastián Gudifio, Martín 
para: blo·q1;tea1'~·las..aqtividades del 5o. recibirlos y a· atender sus neces- González, Luis Javier González, 
aniversario de la .. fundaeión de la idades. "El municipio nas .ha cerrado Teresa Morales, Guadalupe García, 
colonia . -los días 15, 16 y 17 de las p,uertas, no tie'ne audiencias para · Irma Pérez., Guadalupe Peréa, Teresa 
septiembre- debido a que ·somos una nosotros y todo parece indicar que se Narváez, Raúl Delgado, Juana Soto, 
col~oia autónoma", No de,!icartaron trata de una presión para que nos . Jesús Zamora y Catalina Luna. 

1 ,' .. - • 

Iguafmente, durante ' el fin dt 
semana reat-izaroh 'diversas ac
tividades conmemorativas del 5o. 
aniversario de la formación de Vista 
Alegre Maxei, la" primera colonia 
autónoma de Querétaro. Entre otra~ 
cosas se anal'izó el desairrollo del 
Ín0-vimiento urbano en la locaiidad. 
así como los avances en favor de un:i 
organización más foer'te y fluida 
para alcanzar mejoras sociales. 
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Estudian la sustitución del fertilizante 
comercial por fosfato natural -

La aplicación de roca fosfórica en suelos -ácidos 
del Estado de Querétaro puede ser fuente segura 
del fósforo para cuJtjvos de maíz, frijol, chícharo, 
brócoli y tiigo p r inc ipalmente. Y prec isamente 
con el uso de la roca fosfórica nafural se podría 
reducir hasta un 50 por ciento los costos en 
relación a los fe_rtilizantes fosforados comerciales. 

Al explicar lo anterior, el enca rgado del depar
tamento de Fitotécnia del ITESM- Campus 
Querétaro, Hamlet Chirinos indicó que actu 
almente en el Campo Agropecuario Experimental 
se llevan a cabo trabajos de investigación enfoca
dos a la · evaluación de_I fosfa to natural como . 
sustituto del ferti lizante comercial. · 

Mencionó que con el proyecto de investigación 
se pretende determinar la eficiencia agronómica y . 
económica de la roca fosfórica , la que meztlada 

con azufre en suelos ligeramente alcalinos, podría 
también tener efecto positivo en los cultivos. ya 
seiialados. 

Los. avances preliminares - dijo - dejan en
trever resultados positivos con el uso de la roca 
fosfórica; y esto significaría reducir hasta en un 50 
por ciento los costos en relación con los fertili zan._ 
tes fosforados comerciales. 

Durante un recorrido poi- las instalaciones del 
CAE de l ITESM-CQ; Hamlet Chirinos info rmó 
que la investigación que iniciara en mar.zo pásaao, 
co ncluirá en mayo de 1991, fecha en que se 
tendrán los resultados fina les y listr:s para apli - , 
carse. 

El proyecto mencionado está comprendid ' en 
dos partes. La primera estapa se inició en - ~dro 
Escobedo con el ciclo pr imavera - verano, sem-

brandose maízH-313 y frijol Flor de Mayo. Al 
mismo tiempo en Amealco se sembró maíz H - 28 
y chícharo chino. Para la segu nda etapa que . 
comprenderá el cic lo otofio-invierno, se sembrará 
brócoli y trigo en los mismos lugares. (Mary 
González Hernández) . 

~ TORTAS TORTAS TORTAS a 
~ RICAS TORTAS ~ 
~ Venga. pruébelas_ y volverá G; 
AV. TECNOLOGICO ESQ. CON MORELOS 
EN LA CASETA DE LA COCA, ENTRANDÓ 

AL CENTRO UNIVERSITARIO 
')--. · Atención personal de su propietario ~ 
0'9~ESUS RODRIGUEZ MORRAZ~~ r 

4s ~o. l 

•• cn1c 
Cáma1a nacional 

de la lndu1l1la 
de la Con1t1ucclón 

LA ~AMARA DEL FUTURO '. 
V HOY 

Delegación Querétaro 

E l Com ité D i-rec t ivo tie ne e l honor de invita r a la co nfere;;icia magistral 
qüe se lleva rá a cabo bajo los s iguien tes aspectos: / 

Tema: Reto d el Cons t ructor para e l Siglo XXI 

Confere ncis ta: Tng. Fernando Favela Lozoya 
Vicepres idente EjecutivQ d e l Grlc!PO ICA 

Luga r: A ula Magna IC IC 

Fecha: 

Programa: 

Oficina Sede de J·a Cámara 

Martes 23 de sept iembre de 1990 

19:00 horas !. Registro de Asisten tes 
19:28 horas - P resen taciOn Presidium 
19:30 horas - C0ñferencia 
20: 1 O horas - Pregu:itas y Respuestas 

Confi rmar su asistencia al 2-33- 79, cupo l_imítad0 , este evento es sin -
costo algunQ. 

Atentamente 

ING. EDl\1UNDO JIMENEZ SUSO 
PRESIDENTE 

., 

ASI · LLEGO 
SERVICIO. ISAAC ¡ASI SALIO! 

. . 

- t .. 

'. 

H·ojal.ate.ría y Pintura en . General -. -

·Ezequ:'iel Montes s.ur . 51-A 
.TeL -672-85 

Qu:erétaro, Oro-._ ... 
... ·- -. .... ...... 

PRES-UPU:EStos .. . GRATIS 
·"-' - " - ·- -· f - .. - . " - \ ' . .. • . 

- ,- :_;'; 
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Desde el Cimatario 
¿Quiere el PRI conservar el poder? 

Por Antonio Aguayo O. 

A bombo y platillo se anunció la magna XIV 
asamblea del partido oficial, los tres sectores que 
apoyan al invencible anduvieron a la ,rebatinga por 
llevar agua a su molino , Para empezar y en esto los 
tres estuviera de acuerdo, es que los otrora 
venerados delegados generales.. . RIP, substi
tuyéndolos por delegados regionales que represen
tarán al comité ejectuvo nacional en los futuros 
prncesos electorales que se efectúen en los estados. 
Curiosamente estos sefíores consiguieron casi lo 
imposible, unificar a todos ... en su contra. Tal vez 
por esa razón el gobernador Pichardo Pagaza 
reconoció que: por primera vez el PRI va a tener 
la necesidad de seleec.ionar candidatos que cuen
ten con respetabilidad y credibilidad real para que 
Heven al tritinfo a su partido y no se conviertan en 
factor de derrotas; ¿pues qué antes no lo hacían?. 

desgobernador Alejandro del mismo apellido a 
quien el presidente Ruiz Cortinez le· desconociera 
Jos ' poderes de Guerrero a fas 48 horas de haber 
tomado pqsesión de la presidencia. Esta represen
tante del sector femenil del PRI declaró que hubo 
"gatopardismo" es decir, que de ninguna manera 
se va :a cambiar todo para que al final todo quede 
igual; sinceramente no acertamos a comprender 
esta afirmación. Alla en mi pueblo a esto le dicen 
ponerse el huarache antes de espinarse, p·ero de lo 
que sí estamos seguros es de que las declaraciones, 
los planes y las promesas están llenando planas y 
planas e·n toda la prensa nacional y puede que 
hasta de la· extranjera sólo que ésta última tal vez 
las coloque en su sección ... cómica. 

El pueblo mexicano ha perdido la confianza en 
el partido oficial y los distinguidos priistas que 
hemos pade-eido en los últimos 25 afíos son los 
respionsables, e.1 abstencionismo crónico y cada 

vez mayor es el resultado de tantos engafíos; ur 
partido político que produce millonarios cada sei: 
afíos a lo bestia y en dólares, y por otro ladc 
empobrece cada vez más a un pueblo idiotizad< 
por la televisión privada y estatal pero .que ne 
puede desviar u oc1:1ltar el hambre y la miser·ia de 
pueblo; no se puede serguir autonombrando e, 
partido de las mayorías. Podría esgrimir la fuerza 
la represión y la mordaza a los periodistas libres 
pero nunca podrán tener el respeto del ciudadan< 
y menos su . confianza. 

El partido ofjcial. puede, si quiere, ganarse a 
pueblo pero tendrá que renovarse totalmente 
echar fuera a las MOMIAS, y darle la importancii 
que merece el sector juvenil, no es posiblí 
in1aginar como un país de jóvenes -:el 80% no llegi 
a los 25 afíos de edad- sea gobernado poi 
auténticas piezas de museo,~ Méxi,s:o necesit¡ 
políticos jóvenes de mente y corazón; y si el PR 
no lo entiende; s.i los DINOSAURIOS siguer 
empecinados en mantenerse en el candelero, li 
susodicha XIV asamblea pasará c~mo CIRCO 
MAROMA Y PRI y a sus 9rganizadores se le! 
deberá decir y reconocer gooa shdw, Donald, gooc 
show. ¿O no?. 

La CNC pide, t ijese usted, que· se acabe el 
amiguismo, el juniorsismo, el compadrismo, o 
sea ... el dedismo. Por otro lado Fidel -su alteza
no quiere ·Que los críticos o disidentes tengan fti 
voz ni voto ¿pues no qué son democráticos? y por 
último se abrieron las ·puertas al capi.tal, ya sin 
ningún tapujo se les ofreció a los empresarios que 
le entren al fandango -pues faltabam.ás- cierto que . 
SIEMPRE han estado infiltrados pero ahora se les 
invita abiertamente a que se integren a los 
revolucionarios, a los abreros, a los campesinos ... 
vivir para ver 

El olvido de las luchas obreras en Querétaro~ 
Por JJaltazar Gómez Pérez , 

pasado se v1via en Querétaro, se incrementa < 
mediados del presente siglo, siendo en la décad< 
de los sesenta que toma una mayor presencia 
siendo por ello que el sector obrero irrum.pe con 
más ahínco en la vida socio-polítka de la ciudad 

Zapata, Villa, los Flores Magón, donde quiera 
que estén de seguro que no cab~n de felicidad ante 
el espectácuto. Imagínese usted~ los Abedrop, los 
Espinoza Iglesias, los beatíficos Legorreta 
Chauvet -ya habrá salido del bote el Y AYO- los 
Iturbide, los Garza Sada, lbs Longoria y tantos y 
tantos ilustres caballeros de "apellido" codeándose 
con el "pifíatas". el "masca-quedito", el "kal
antán", y otros ilustres macuarros del sector de los 
trabajadores de la cuchara, y que decir del 
"mamacito", el· "manolín", el "patas verdes" 
magnos representantes del sector obrero, y no 
podríamos -olvidar a la sector femenil del tricolor, 
la beba Goycoechea codeándose con la "super
hembra", la "neri'', la "mustia" la "popular
patito" y otras más que escapan a nuestra memo
ria. Democracia, democracia pura y renovación 
hasta sus últimas consecuencias. Ignoramos cuales 
vayan a ser y de que clase estas consecuencias, de 
lo que sí estamos seguros es de que las va a ver. 

Ahora que en el mes pasado el Sindicato de 
Trabajadores Textiles de la Fábrica El Hércules 
acaba de cumplir sus 74 años de vida, ·es impor
tante hacer una remembranza muy general sobre 
la importancia del Movimiento Obrero en la 

. historia de Querétáro. 
Para muchós la ciud~d de Querétaro significa 

una tranquila ciudad de 'estilo colonial, ·en la cual 
la gente vive en santa paz, pero en esta ciudad 
donde la única información que se conoce ·en el 
resto del país es sobre sus coloridas fiestas, se ha 
gestado un movimiento obrero con toda una 
formación política de importancia nacional. · 

Se podría decir que es la fábrica de El Hércules 
la cuna del movimiento obrero del estado, en 
donde su principal corriente ideológico, la an-

. arco-sindicalista, influía entre los trabajadores de 
factorías más pequefías, pero por diferentes causas 
esta corriente fue perdiendo presencia en la 
entidad a tal grado de que hoy día sus ideales son 

-prácticamente desconocidos por los trabajadores 
queretanos. _ · 

Históricamente sabemos que la actividad -pro
ductiva más importante en esta región queretana 
a principios de siglo fue la agricultura, pero el 
proceso· de industrialización que desde el siglo 

Pero también surgen problemas que degenerar 
en conflietes tales como la migración campo
ciudad, crisis. de vivit?nda, necesidad de má! 
fuentes de trabajo, bajos salarios, mejora dE 
servicios públicos, etc., lo cual va creando la~ 
condiciones para estallidos sociales. Todo ésto en 
principio era encabezado por el movimientc 
obrero. · 

Posteriormente surgfrían otros movimiento! 
sociales, igual de importantes co_mo el estudiantil. 
el cual se extingue y hoy surge a nivel nacional el 
Movimiento Urbano Popular y esta ciwdad no e! 
la excepción. , 

Pero es importaAte rescatar la memoria obren 
de la ciudad de Querétaro, sus luchas, sus vieja! 
tesis de lucha ideológica, las cuales deben se1 
difundidas, pues sólo de esta manera las nueva~ 
generaciones de trabajadores de la indus(ria SE 
revalorarán como un sector productivo de suin-.: 
importancia, y el plantearse nuevas formas dE 
lucha y organización propias de su historia come 
clase prnletaria. 

. La seriad.ora por el estado de Guerrero, la Sra. 
Gómez M¡¡ganda, sí, esa, precisamente la hija del 

Crisis de la revolución, crisis del 
marxismo y crisis del socialismo. 
Esta bien podría ser una de las 
conclusiones menos apocalípticas de 
los sucesos de "Europa del Este". 

Amada revolución 

O por lo menos no afirma que la 
época de· las revoluciones socialistas 
se fincó en el pasado y que ya no 
ocurrirán en el presente. No faltará , 
por supuesto, quienes havan liqui
dado -de una buerÍa vez por todas
las molestias que ocasionan las insur
recciones. 

Los acontecimientos de esta parte 
de la vieja Europa confirman -en su · 
lado positivo- que lo que está siendo 
sepultado es el thermidor estalin·ista. 
Thermidor que hizo· creer a pueblos 
enteros que efectivamente lo que 
estaban ' viviendo era el socialismo y 
que identificaban a éste con áusencia 
de libertades democráticas, con re~ 
presión, con el unipartidismo, ·con 
cárceles siquiátricas para los disiden
tes políticos; con una uniformidad 
gris y mediocre de la vida cotidiana; 
con miedo y temor, con ~n silencio 

- doloroso ante las injusticias sociales; 
con un partido cuya existencia y 
poder venían desde arriba sin .contar 

Por JuMo Mekhor 

ya con el carifío popular; con restric
ciones políticas y económicas ... 

Todo ésto y más penetró en la 
mente de la población. Día a día -
durante décadas- seles decía que éste 
era el socialismo de Marx, Engels, 
Lenin y Stalin.. Y nada era más 
alejado de la verdad. 

La burocracia estalinista y poses
talinista se ganó a pulso el repudio de 
millones de trabajadores y éstos 
identificáron a este sistema de terror 
con el socialismo, con la revolución y 
con el marxismo. 

Cuando se empiezan a dar las 
grandes movilizaciones y la ' caída -
como en el caso de Rumania- de una 
dictadura estalinista o a publicarse 
en la prensa de los crímenes geno
cidas de Stalin; cuando se empieza a 
conocer la verdad' se pensó que 
estábamos frente a una posibilidad 
real de revolución política; de que las 
masas le ajustaran cuentas a su.s 
regímenes burucráticos y tomaran el 

curso -del socialismo humano y de
mocrátiCo. 

Por, otra parte, la rebelión de las 
masas de los Estados Obreros Defor
mados llegó a convertirse en carnic
erías brutales y despiadadas como lo 
fue en la Plaza de Tienamen, en 
China . 

Las olas provocadas en Eumpa del 
Este estaban cimbrando el poderío de 
sus propias castas nacionales como de 
otros países similares. Nada e·stá 
quieto sobre la tierra. 

Con todos estos datos se podría 
afirmar gue estábamos en presencia 
de un ascenso de la revoluci·ón . No · 
se calculó que el· desprestigio de esa 
casta burocrática -que le usurpó el 
poder a los trabajadores- le fuese a 
hacer tanto dafío al socialismo. . 

Signes contradictorios se entre
·cruzan en este proceso: .la matanza en 
Tienamen, la revolución rumana y el 
reg.reso al capitalismo de Alemania 
Democrática; la situación en ·Polon.ia 

y Chekoslovakia, en Hungría y en I< 
misma Unión Soviética. 

Imaginar el poderío -tanto en 
· ·recursos como en ·hombres- de una 

potencia comb la URSS al servicio dE 
la revolución mundial es hablar de I< 
posibilidad de instau'ra.r el mtmdo de 
trabajo sobre el capital a nivel plane
tario. Ello no ocurrió. Pero no poi 
ello se puede descartar y de ahí el . 
pánico tanto de éstas burocracia~ 
eomo de los imperalistas. 

El irnperalismo ha sabido capital
izar esta situación que se abrió er: 
Europa del Este. Antes fue Granad< 
y ho5' está Panamá, Nicaragua, el 
asedio contra Cuba y la ofensiv2 
militar -sin parangón en la histori2 
reciente- contra -lrak. 

El imperio está envalentonado )' 
quiere sacar el máximo provecho dE 
la situación internacional y nosotro~ 
-que no se equivoque nadie- también 
estamos en su mira. La defensa 
intransigente del socialismo, de l 
marxismo y de la revolución es fun
damental. La época no es la mejo1 
pero-hay .que hacerlo. Los mejores 
combates están por delante y ne 
atrás. 



QUE. ·sE -: OIGA 
_¿Libertad? ... Bueno, no más 

tantita. ¡Mejor vamo~ a la. 
d . 1 

ISCO •.••. 
Mireya Hernández 
Juárez, Carrillo 
Puerto: Las fiestas 
patrias son muy 

- significativas · para 
todo el país porque 
nos recuerdan la 
libertad que hay en 
México. Yo creo 
que México sí es 
un país independi
ei;ite, en mi escuela 
éso nos han dicho. 

, En la escuela · lo 
. celebramos con un 

:onvivio porque es un día muy patriótico. 
1 ~urelio So·sa, Tepetate: Como mexi.canos 
11ebemos recordar a las gen~es que murieron 
>Or la libertad del país, además debemos 
:star o.oncientes eomo ciudadanos y por 

,:ivismo, que mucha gente dió su vida y es 
mr éso que aún gozamos en México de la in
. · dependencia. Ese 

día Y.9 voy con mi 
fam1ha al centro-y 
al día siguiente, el 
16, veo el desfile. 
A unqué_, le voy a 
decir, algunas per
sonas celebrran el 
día 15 en la pura 
borrachera, pero 
éso ya es un vicio y 
buscan cualquier 

· pretexto para ir:;e a 
la tomadera. Las 
personas que cel
ebrai;i así son las 

1'r1:1e no están bien ubicadas; yo creo que está 
''nuy mal tomar en esos d.ías porque es cuando 
) ay más problemas entre los gue toman y a 

- "~eces hasta van a dar· al hosp1t~I. . 
\\_arios Herná!Jdez Ruelas, Satéltte: Es bonito 
,,·s.te n:i~s .; de la patria, es una tradición de 
,.,m~rétáro y de todo México: Por éso de que 
,\lay fiesta, ya hásta es costumbre que hasta 
M1 las discos y en los bares hacen su fiesta 
,nexicana. Yo siempre me v0y a festejar a la 
~iSCO·H~que, ·al .. ' 
fosfile casi n0,: y 
•ampoco a otras 

1
1.ctividades cívicas 
'>oTque realmente 

,110 creo que en 
\ 1vféxic_o haya toda 
\1 'sa libertad que · 
1, licen, sí hay liber
,,ad pero es muy 

t>oca, murieron 
nuchas gentes y a 

\\.>esar de éso uno 
\ 10 tiene la libertad 
11¡ue querían ellos .. 

Qué lástima! 
' ~~---..,,.~~~~~~~-~~~~~~~--' 

si volve-
mos 
ecupar
las ... ? 

AM.L\NECER. 
. DE ~UiiRETARO . • 9 

sufAll.U!_ºllEJNroJtMA®ll. Al1AJ:1múüu!fiñv.ü Lunes 17 de septiembre de 1990 

Lo que le costó a Hidalgo la l_ucha por la independencia 
(De "México a través de -los Siglos"; Tomo 3ro. Capt. IX, Pág. 136) 

P<ir Gilberto Hernández Chávez 

Al celehrarse en Septiembre el mes de la PATRIA, orde 8 de Octubr.e confirmó y amplió lo prevenido 
bueno es recordar para quienes padecen amAesia en el .Primero. 
o p~rdida de la memoria, que el CLERO de :En cualquiera otro de los obisp0s de opiníones 
México de la época de HIDALGO, fué el princi~al favorables a los errores de la curia Romana, este 
enemigo de la iNDEPENDENCIA NACIONAL: , procedii:niento podía suponerse de buena fé ; pero 
Transcribimos a continuación lo publicado por el nadie ¡:¡udo equivocarse en el principio que ani
extinto periódico de circulación Nacional, y que maba a QUEIPO, cuyas ideas eran coAO~idns en 
textualmente dice: México con mucha ante·rioridad. Además, el -

LA HISTORIA. SEÑALA AL CLERO COMO procedimiento era tan irregular y desconocido, 
EL PEOR ENEMIGO DE LA INDEPENDENCIA que se suscitaban dudas sobre él, no sólo por los 

Persiguió sin piedad a nuestros Heroes, los efectos de la Revolución, sino aún por los defen
malclijó, l~s excom_ul.gó, y los condenó al infierno. SQres mismos del gobierno español. 

La lglesia se alzo 1rntada y tremenda contra la H.A.S".FA AQUJ, el interesante artículo periodis-
INDEPENDENCIA, desde los primeros momen- tico a cüya fue'flte hicimos mención, restándonos , 
tos. Preciso sería remontarse a la primera mitad solo agregar que fueron CUATRO LAS · 
del siglo XVI, cuando la comunión católica se vió ESCOMUNIONES · decretadas contra Dnn 
amenazada de muerte, primero por Lutel'O y luego MIGUEL HIDALGO. La primera fué del 
p0r el feroz Enrique VIII, para hallar igual encono OBISPO de Michoacán Don MANUEL ABAD Y 
y esfuerzos semejantes a los desplegados por la QUEIPO, el 24 de Septiembre de 181 o; la segunda 
iglesia Mexicana, p~ra combatir la revolución y a fHé de Monsefior FRANCISCO JA VlER DE 
sus autores. Emulando el poder civil le excedió LIZANAS Y BAUMONT, ARZOfHSPO ·oE , 
gu,izas en la inte-nción, pues mientras que el MEXICO, el 11 de Oct1:1brn de 1810, la te;cei:a por 
gobierno virreinal ponía precio a las cal5eza:> de los Monsei'icir JUAN R U IZ CA BANAS, 
pri'ncipales caudillos, . los . EDICTOS DE EX- · ARZOBISPO DE GVADALAJARA, e-1 24 de· 
COMUNION LANZADOS POR LOS OBISPOS Octubre · de 1810; y la cuarta por el OBISPO 
comprendían de esta pena terrible de la iglesia a - BERGOSA de Oaxaca, el 20 de Mayo de 1811. 
TODOS LOS QUE ABR.AZARAN LA CAUSA En cumplimiento de estas CUATRO EX
DE LA INDEPENDENCIA, y en tanto que el COMUNIONES, . al ser fusilado _ HIDALGO, 

· primero solo .atendía al delíto polítiq>, la segunda ALLENDE, ALDAMA Y JIMENEZ se ·les negó 
_ (la iglesia) envolvía en . los mismos anatemas AL Ja confesión y los ·demás saeramentos de la iglesia. 

CRIMEN DE REBELI'ON, al dé sacrilegio y al Sus cuerpqs foe.mn entregados no en sagrado, sino · 
error de herejía. . que se les_ cortaron las cabezas -a machetazo's, las 

Que las a'fmas de la iglesia se esgrimieron más pusieron en cuatro jaulas de hierro y las colocaron 
C0NTR;'(' LA REBELION que contra la en las cuatro esquinas de la ALHONDIGA DE 
SUPUESTA' herejía de los independientes, lo GRANADITA.$, en la ciudad de Guarnajuat0, 
PRUEBAN TODOS LOS DOCUMENTOS PARA ESCARMIENTO DE TODOS LOS ENE
EMANADOS DE LOS OBISPOS, los sermones Ml'GOS DEL REY Y DE LA IGLESIA. 
predicados en los púlpitos convertidos erntonces ei;i A la fecha, consideramos que esas CUATRO 
tribunas, y LOS PROCEDIMIENTOS DE LA ESCOMUNIONES ya no tienén ·walidez, primero 
INQUISICION en daño de los principales eaudil- porque el plazo J'.)ara la prescripción del nuevo · 
los. Quiws en rninguna época como esa el TRONO Derecho Canónico es de ti:es y cinco ai'ios según la 
y EL ALTAR se unieron intimamente y nunca pena; y segundo porque por derecho natural toda . 

. eomo entonces los santos preceptos de-1 cristian- condena o castigó termina con la muerte. 
ismo de paz, de amor, de caridad, y de tolerancia Queda muy claro, que la EXCOMUNION A 
fµ~ron más olvidados y desconocidos por los. · "HlDALGO" Y A TODOS SUS SEGUIDORES 
mismos que tienei;i la misión d_e inculcarlos y FUE POR -REBELION-, y tle ninguna manera 
defenderlos en la tierra. por rel1egar de su religión y de los verdaderos 

La ira se desborda en todos los edictos y prin'Cipios cristianos; Actualmente; solo los 
pastorales de esos días y los dicterios quedan fanáticos y los ign~r-antes creen en las ex
agotados en eada uno de los anatemas lanzados comuniones, ya que "DIOS" ho necesita de i[lter~ 
contra la rew>lución de INDEPENDENCIA. El mediarios para sus altos designios; ademas en el 
descrédito .de las censuras y demás penas ecle- verdadero "DIOS" no hay vernganzas, no hay odios 
siásticas, no tardó mueho en embotar su eficacia, y menos crímenes~ esto pertenece a los humanos, 
y tafos providencias vinieron a aumentar la hor- y a quienes hacen mal uso de la d0ctrina de Cristo. 
"rible coi:tfusión que las diversas opiniones políticas Al igual que sucedió en la INDEPENDENCIA . 
Y fos grandes intereses en choque abierto, habían NACIONAL con sus HEROES, en forma igual se 
producido en la sociedad. · juzgó a quienes combatieron a Maximilian0 y a la 

El primero que lanzó los rayos de la igle"sia sobre intervención francesa. - Igual cosa sucedió en la 
lós defensores de LA INDEPENDENCIA fué el REVOLUCION MEXICANA Y SU CONSTI
obisr>o electo -de Michoacán Don MANUEL · TUCION de 1917 en vigor; y cuyos artículos 
ABAD Y QUEJPO publicado el 24 de septiembre BASICOS: 3, 5, 24, 27, 123, y 130 el CLERO de 
de 181 •0, un edicto que calificaba a HIDALGO y hoy lucha por su desaparición, porque consti'tuyen 
sus compafü@ros de PERTURBADORES DEL un estorbo para la explotación de Ja d_octrina de 
ORDJ;:N PUBLICO, SEDUCTORES DEL CRISTO. . 

PUEBLO, sacrílegos y per.juros, 
DECLARANDO QUE 
HABIAN INCURRIDO EN LA 
EXCOMUNION MAYOR DEL 
CANON: SIQUIS SUADENTE 
DTABOLO, y amenazaba coh la 
misma pena ipsofacto incur
renda a todoS'1os que le impartie
sen socorro, auxilio, favor, ex
_hortándo a los soldad·os y pueblo 
que militaban bajo las banderas 
de la INDEPENDENCIA a que 
lo abandonasen y se restituyeran 
a ~us hogares, dentro del tercer 

~ día en que tuviesen noticia de 
aquel edict0, y por otro posteri-

Su derogación sería volver al pasado, y un 
contubernio entre Gobierno y CLERO sería la 
desaparición de nuestra DEMOCRACIA' REVO
LUCIONARIA, y lo que es pe0r. se crearía un 
sistema de gobierno de autoeracia y de teocracia, 
que los hechos _de. la historia del1'!uestran que ha 
sido nefasto para las mayorias; o sea de tod0s los 

• mexicanos, porque bajo tal sistema solo una casta 
de privilegiados: CLERO, Gobierno y ricos.son los 
únicos que disfrutan del bienestar, de- la justicia 
y el derecho. 

El decir verdades no es ser enemigo del Clero 
y mucho menos de la Iglesia, sino solo -invitación 
a la REFLEXIO~, en la práctica de la verdadera 
doctrina Cristiana. 
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De un queretano surgió la iniciativa de 
celebrar eit 1825 el "Grito de Dolores" 

Viene de la 1 a. Pág. 

verifi_carlo bajo el programa que 
para el caso fue estudiado y discu-
tido. _ , 

Era muy natural que el iniciador 
llevara la voz en la tribuna por el 
cual, por mayoría de votos , fue 
comisionado para pronunciar el 
primer discurso de referencia en la 
fiesta conmemorativa que por 

· primera vez se celebraría en ese 
año, después de quince afios de su 
iniciación y cuatro de la consúma
ción de la Independencia. 

Desde entonces, ahora no ha de
jado de celebrarse ese glorioso 
aniversario aún en los pueblos más 
lejanos y peqúefios de la República. 

Aquí en esta ciudad, según datos 
tomados de curiosos manuscritos de 
la época, se celebró tal acontecim
iento con un re·pique general, CQ

hetes, descargas y música, a las diez 
' de la noche del día 15, y formación 
de civiles y militares el 16 así como 
discur.sos y serenata por la noche. 

No dicen los. curiosos manuscri
tos si se vitoreó a la Independencia 
y sus héroes desde el balcón del 
Palacio Municipal por · la primera 
autoridad, como hoy se acostum
bra, pero es muy natural que como 
lo .hiciera Barquera en México, se 
hayan vitoreado en el d.iscurso por 
el orador. 

Esta determinación se publicó 
aquí po·r bando solemne, ordenando 

· fuesen aseadas las calles y adorna
das con los colores Racionales de.. 
nuestra ensefia las ventanas y fren
tes de las casas segun sus posibili
dades. 

Tal ~idea, muy laudable por ci..., 
·erto, fue recibida con entusiasmo 

· por parte del vecindario; máxime 
habiendo sido iniciada por un sabio 
queretano que debido a su talento 
fue consejero del Gobierno, 

-presidente del Tribunal y goberna
dor interino. 

El mismo inició l.a idea de con
struir un templo consagrado a las 
funciones cívicas, en donde se cel
ebraría anualmente una exposición 
nacional de arte e jndustria, pre
miándose a los que más se distin

·guieran así corno a los servidores de 
la nación cuyos servi.c·ios lo mered- · 
eran; a los alumnos más adelantados 
de los planteles de educación; a los 
maestros y educadores y a los 
ciudadanos que más se · distin
guieran por sus virtudes públicas y 
privadas, manifestando con estos 
actos al mundo civilizado que 
México era digno de haberse hecho 
independiente. 

Tal es a grandes rasgos el origen 
de la conmemoración del "Grito de 
Dolores". 

En aguda descapitalización 
la industria de la construcción 
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t rabajo disponible, ·10 cual propició 
la necesjdad de abatir costos para 
ganar 1.os p_ocos contratos dis
ponibles, reduciendo rant:o los 
márgenes de utilidad que se iban 
dando prioridades de pago, dejando 

. rezagada la actualización· de la 
maquinaria . 

Gastón García Padilla y Aroba, 
vicepresid·errte de la CNIC nacional, 
aseveró a este medio que un impor
tante problema al iniciar el Pacto de 
Solidaridad Economica es que se 
arrancó sobre una base desigual de 
condiciones de los diferentes sec
tores, pues mientras otras industrias 
tenían amplios mái-genes de utilidad, 
Ja de la construcéión ne>, ya que la 
obra pública exije costos vigentes y 
cuando se reconocen ajustes son ex:. 
temporáneos y menores a los reales. 

Esto se agrava si se considera que 
un alto porcentaje de los insumos de 
esta industria se maneja por un 
estimado que controla la Secretaría 
de Programación on y Presupuesto, 
que en su mayoría ha quedado muy 
por d< !)ajo de los precios reales con 
que se l:-abaja. 

Amén de que se considera a la 
industria de la construcción la que 
mayor número de fuentes de trabajo 
ofrece y en la que convergen la 
mayoría de los sectores productivos, 

es ésta la encargada de realizar la 
infraestructura m_aterial del país, por 
lo que su caída frente a la presencia 

. de compaüías extranjeras apoyadas 
con subsidios. -arancelarios por sus 
gobiernos, repercutiría gravemente 
en el país. - · 

"Por eso, las grandes obras de 
infraestructura que se hacen con 
maquinaria pesada son las más 
propensas al fenómeno de detenerse 
si no hay un ajuste adecuadó de los 

. precios de la maquinaria", indicó 
Eduardo Lobeira Pérez, presidente 
nacional de la CNIC. Esto generará , 
y ya lo está haciendo, r~seisión de 
contratos a las empresas comprom
·etidas con proyectos '.litales para lá 
modernización.del país, causando un 
retroceso hístórico : aseguró por su 
parte Garcí.a Padilla . _ 

En este cuello de bótella poC'as 
empresas construótoras podrán salir 
adelánte si las autoridades no lib~ran 
un poco los precios de los materiales , 
para hacer más rentable este negocio. 
Se necesi_tan carreteras, ferrocarriles , 
puertos y a'eropuertos para poder 
competir a nivel internacional; si hay 
un sinúmero de ,proyectos pero _ 
muchos de ellos no se es_tán 
ejecutando y si no se resuelve la 
situación seguirán quedando más 
atrás. 

"Nos interesa rescatar el sindlcalismo universitario": Carlos. Sierra Salcedo 
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en carteras -como la de Asuntos 
Académicos, Servicios Sociales, Es~ 
calafón y Asuntos Jurídicos-; se 

· pronuncian en favqr del acercam
iento con organizaciones fraternas; 
sobre todo , con el STEUAQ, y 
>efialan la necesidad de eliminar el 
centralismo.en .la torna de decisiones. 
Encabe~ada por el Químico Carlos 

Sierra Salcedo, la planilla manifiesta 
que su participac.ión es movida por 
"el interés real de rescatar el sindi
calismo universitario, "dándole el 
enfoque de servicio y. trabajo trans
parente, preocupados por retomar los .. 
caminos de confianza que se h¡in 
perdido". Igualmente se pronuncia 

por el respeto irrestricto al Contrato 
Colectivo de Trabajo', por el incre
mento del patrimonio sindical, el 
manejo claro de las. finanzas y la 
inmediata atención de las inqu-i.e
tudes que ha creado la aplicación del 
mecanismo de homologación para 
que todos los profesores universitar
ios obtengan la c-ategoría que re
almente les .corresponde. 
Igualmente, se manifiestan en .contra. 
del calificativo de "apáticos" que 
algunos dan a los profesores que no 
participan en su gremió y exhortan a 
analizar las causas de su actitud. 

Sierra Valencia -que en J¡i entre
vista estuvo acompañad0 por el 

El ln.stituto de Seguridad y 
Servicios Sociales de los 

- . · . Trabajadores del Estado 
Delegación ~statal Querét.aro 

BIENESTAR •SSSfE INTEGRAL · AV 1·s A· 
A través de la Subd~legación de Vivienda, que todas las solicit~des pres~mtadas anter.i~ 
ormente ante est1111 oficinas referentes a estados de cu.!mta parn crétido hipotecario y vivienda 
financiada de ·1os diferentes módúlos sociales, pueden pasai: por sus resultados., estando 
vigente ·la información a:l 15 de octubre próximo, en las oficinas de la propia Subdelegación 
de Vivienda, sita en Corregidora Sur No. 21 dyspacho 203 de esta ciudad. 

Asimismo, hacem·os del conocimiento de la derechoha-biené-~a. que hayan obtenf({o ~ré.dit·o 
hipotecario o vivienda financiada con saldos fasolutos p.or cubdr, que a par,tir de esta fecha 
se ha_ establecido un programa en el sistema. de cómputo de la Delegación Estatál, para la 
e!aboracióil de estados de cuenta, por lo que ser.A. factible atende·r todas la~ sollcitu<;lys que se 
presenten en un piar.o de 72 horas. 

Atentamente 
LA DELEGACION ESTATAL 

abogado Román Aboytes Hernán
dez, candidato a la se<;:retaría de 
Trabajo y Conflictos- es profesor de 
tiempo completo adscrito a la Facu.1-
tad de Química, donde im'parte las 
cátedras de Hematología Clínica y 
Quíi;nica Clínica. Labora en la UAQ 
desde hace 23 afios y en los últírnos 
6 se ha desempefiado como delegado 
sindical por Química. Asegura que la 
conformación de su planilla se dió a 
partir de coüicidencias y nunca · a 
par'tir de un grupo proselitista. 
"Aquí combinámos gente nueva y de 
mucha trayectoria, pero todos con un 
gran deseo de servicio". 

Según los planteamientos de este 

grupo integrado también por Felipe· 
Zepeda Garrido, Enrique Magaña 
M€ndez, Sergio Moctezuma Zarazúa 
y Antonio Cruz Solís, de obtener el 
triunfo "pugnaremos por la conse-

- cusión de los re9ursos necesarios que 
permitan al personal académico al
canzar un mayor grado de profesion
alización, impulsando la generación 
de mejores condiciones para la 
práctica docente, de investigación y 
divulgación". Nosotros; indican, no 
qu_eremos mover· montafias, sino sol
amente adecuarnos a los cambios que 
nos impone el proceso natural de una 
institución que se caracteriza por 
estar eñ Gonstante desarrollo. 

SUPER BICI Y CASA FELIX 
Plaza de Las Américas 

Bicicletas 
Refacciones 
Servicio 

•,¡;.. ..,. (.-.é-• . ........ 

. Le ofrecen el mejor 
surtido én· biCicletas~ del. · 

país y de ·importación 
para todas las edades. 

LOCALES 5, 21 Y 23 
PLAZA DE LAS 

AMER_ICAS_ 

.. 
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"Penosa -y desesper_~nte" situación de campesinos en la Sierra Gorda Aquí, el XI Encuentro 
Nacional de la Red de 
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favor de la clase necesitada, hoy se 
encuentran en absoluto abandono. 

La mayor parte de los campesinos 
han emigrado a otras partes en busca 
cle trabajo, por lo-s motivos antes 
dichos, así como también por el aca
paramiento de las mejores tierras en 
favor de la ·ganadería y terrenos 
forestales, dejando sin tierra a los 
campesinos, para siembras, de maíz, 
frijol, caña de azúcar, y demás, y en 
los pocos terrenos sobrantes, sus 
propietarios los prestan ~ólo por una 
temporada, sembrando dentro de 
estas mismas labores, los pastos 
mejorados para el ganado, con lo que 
viene el desaliento y la desesperación 
del pobre campesino marginado, que 
con estos lugares es del 90% del 
aparcero, que claman justicia y pi
den de donde sea y como sea, parce
las para sus labores y lugares para sus 
viviendas. 

Se hace necesario y de inmediato, 
hacer la distribución justa y equita
tiNa de las tierras, para evitar may
ores males y que estas tierras pro
duzcan no solamente ganado y recur
sos forestales, sino alimentos básicos 
para la inmensa mayoría, c0mo lo es 
el sector campesino desprotegido en 
todos sus aspectos. 

A principios del afio 89 empezaron 
los desalojos en la comunidad de San 
Agustín por parte de los sefiores o 

· familia -Hernández, como duelios de 
\ 

la mayor parte de esa comunidad, en 
el presente son amenazados de desa
lojar los lugares donde estos tienen 
más de 20 afios de vivir en ellos, 
como peones que fueron del señor 
Rodrigo Hernández, casiquillo de 
aquel entonces, otros como lo es el 
señor Santiago Martínez, que ha 
tenido que mudar por dos ocasiones 
sus humildes chozas por el sólo hecho 
de no contar con terreno propio, en 
este mismo lugar de Agua Zarca, 
están demandados en la cabecera 
distrital de Jalpan, las señoras María 
Martínez Ponce y Cirina Ramos, 
como desalojo de los lugares donde 
han vi vivido durante más de 20 ali.os, 
todas estas gentes como todas las ya 
menciofladas, son personas de esca
sos recursos económicos, desampara
dos en cuanto a la justicia sin conocer 
sus derechos y demás, con la desven
taja todavía de que la defensoría de 
oficie: en Jalpan, se pone a favor de 
los acaudalados, así como las mísrnas 
autoridades municipales. Es tan 
triste esta situación del pobre que no 
encuentra u·n sólo lugar para recoger 
la leila que necesita para su cocina, 
menos otra clase de maderas para sus 
jacales, aparte de la tierra que neces
ita para trabajarla y lugar donde . . / v1v1r . ._.,.. 

Por todas las necesidades ya men
cionadas, se organizan en UE?CES 
los caficultores de esta región, con la 

Servicio y Asesoría 
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triste realidad que estos organismos 
no son sujetos de crédito, menos van 
a resolver problemas de la tenencia 
de la tierra y e-s hasta .estos momen
tos, con Ja desventaja de la burocra
cia cuando, se empiezan a gestionar 
otros tipo . de organizaciones que 
responden a todas y cada una de las 
necesidades de· sus · afiliadores, 
¿Cuando se hará todo esto, así como 
demas organismos que abarquen a 
todo el sector campesino? 

Hace un poquito más de tres años, 
se organiza la Sociedad Cooperativa 
de Usos Multiples de Agua Zarca y 
lugares circunvecinos, con la triste 
desventaja que ha sido-muy combat
ida y desprestigiada por la clase 
acaudalada, criticándola de social
ista, comunista y con fines partidar-· 
ios, que han generado serias amen
zas, descopfinazam y divisiones 
entre algunos terratenientes y cam
pesinos, aparte de entrar en serior 
conflictos con grupos de campesinos, 
que por su seria necesidad de tener 
un pedacito de tien:a donde trabajar, 
aceptan terrenos que según nuestros 
antepasados, no servían para nada, 
por lo mismo no hubo ningun inter
esado en comprarlos, quedandÓ 
valdíos, mostrencos o sin duefiG y 
que hoy según información del 
Departamento de Catastro del es
tado, son terrenos propiedad del 
gobierno del estado. 

Viene de la la. Pág. 
Los Arcos-, serán presididos por los 
sacerdotes Sebastián Mier, de la 
Compañía de Jesús; ·Balta;zar · Lópe~ 
Bucio, de la diócesis de Cuernavaca, 
y Manuel Velázquez, del Secretari
ado Social Mexicano. 

La Red de Solidaridad Sacerdotal 
fue constituida para propiciar un 
espacio de apoyo mutuo, para forjar 
una mayor identidad sacerdotal e . 
impulsar la preparación en el servi
cio del pueblo. Entre Jos mater.-iales 
de trabajo que han comenzado a 
circular, previos a la realización del 
Encuentro, se precisa la importancia 
de la temática, sobre el pueblo y Ja :1 
Iglesia. ¿Qué es . pueblo? ¿Qué es 
hacer pueblo? ¿Qué es hac~r glesia? 

Y se hace una distinción entre 
"masa" y "pueblo" y lo carac
terístico de éste: un nivel so
cioeconómico de carencias; una con
ciencia clara y creciente de Ji1 propia 
condición y el impulso de organi
zaciones tendientes a alcanzar un 
proyecto social. Igualmente se enfa
tiza en la conciencia eclesial, el 
conocimiento del Evangelio y la or.:. 
ganización solidaria. 

Las actividades comenzárán a las 9 
horas del martes 27 y concluirán a las 
4 de la tarde del jueves 29. La 
invitación es ext-ensiva -a todos los 
sacerdotes diocesanos y miembros de 
las diversas órdenes religiosas exis
tent~s en Querétaro. 
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Querétaro en la cultura 

Descentralización . en 
investigación científi_ca 

Nuevos espacios culturales y educativos en San Juan y Tequ!squiapan 

En una evaluación que se hizo del convenio entre 
el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología 
(CONACYT) y el Gobforno del estado, se tiene 
que a la fe.cha ·se ha llevado a cabo 24 proyectos 
científicos en los que estan involucrados 180 
investigadores de toda la entidad. 

Durante una reunión realizada en el palacio de 
la Corregidora, en la que P.articiparon funcion
arios de diversos niveles en Querétaro, se hizo una 
evaluación sobre los trabajos del convenio entre el 
Gobierno del Estado y CONACYT. El director 
general del CONACYT, Manuel Ortega Ortega 
indicó que es muy importante la demostración que 
·ha dado Querétaro en el plano de la descentrali
zación en investigación cientifica, pues con el 
respaldo de. las autoridades 
estatales se ha podido llevar a 
cabo· importantes investiga
ciones que involucran a los 
propios jnvestigadores del 
estado, lo que los lleva a 
buscar soluciones adecuadas 
a sus necesidades. 

Por su oarte el secretario 
.de Cultura y Bienestar So
eial, Juan Antonio Isla 
Estrada manifestó que la 
formación de grupos de in
vestigadores se ha hecho ori
entándolos hacía las áreas y 
proyectos prioritarios que 
especialmente son de gran 
alcance y contenido social. 

Ademas de la partici
pación del gobierno federal y 
estatal, en el segundo con
venio se dará la part icipación 
del sector productivo del 
estado. 

El pasado diez de septiembre el titular de la 
Secretaría de- Cultura y Bienestar Social, Juan 
Antonio Isla Estrada realizó una gira de trabajo 
por los municipios de San Juan del Río y Tequis
quiapan, donde verificó las obras de construcción 
de espacios educativos y culturales que.se realizan 
actualmente. 

Acompañado por Alvaro Arreola Valdez y 
· Carl?s Le)ja Morales, director de Educación y de 

Patrimonio Cultural re.spectivamente, lsla Estrada 
visitó las instalaciones de la Casa Municipal de la 
Cultura, la biblioteca municipal y lo que en brevé 
·será el Archivo Histórico y Centro Cultural de San 
Jµan del Río. Las obras de acondicionamiento y 
remodelación del Archivo Histórico y Centro 
Cultural de ese municipio, estan por concluirse y 
con esto se podrá contar con más espacios Impor
tantes para el desarrollo y preservación de la 

cultura sanjuanense. 
-En San Pedro Ahuacatlán se hallan en construc

ción los edificios de la escuela Normal y ·del 
Colegio de Bachilleres, donde se invertirán más de 
300 millones de pesos y se podrá contar en breve 
con auias, laboratorios y anexos propios para el 
desarrollo de actividades educativas. En ese lugar 
se le informó a Isla Estrada sobre los avances con 
los que hasta la fecha se cuénta. · 
_ En tanto en el municipio de Tequisquiapan, las 
autoridades de la Secretaría de Cultura y Bienestar 
Social ~1 isitaron el lugar donde se encuentra en 
construcción la Casa Municipal de la Cultura. A 
la fecha el avance es del 70 por ciento, por lo cual 
los habitantes de aquel municipio ... podrán contar 
pronto con un espacio educativo y cultural, en el 
se invirtieron 800 millones de pesos en obra y 200 
más en equipamiento . . 

El perfíl del CBTIS 145 se 
ajusta a las necesiaades de 

. ~ 

la industria regional: Peña R. 
Durante la ce·lebración del décimo aniversa'rio del 
CBTIS 145 ubicado en el municipio de San Juan 
del Río, el director del plantelt Carlos Peña Roa 
aseguró que a través de sus egresados el CBTIS se 
ajusta a las necesidades de la industria de la 
región. En tanto Mario Galván Ruiz coordinador 
estatal de la DGETI dijo que la formación de 
profesionales técnicos que requiere la zona de San 
Juan, se ha cumplido gracias a la tabor que realiza 
el <!:'BTIS 145, "pero es pr·ecis'o estrechar aun más 
las relaciones entre escuela e inGlustrfa". 

En respuesta a esta relación que debe existir, se 
firmó un convenio de colaboración entre las 
autoridades educativas del Subsistema 
Tecnológico y la Asociación de Industriales de 
Querétaro , en la que fung ió como testigo de honor 
eJ ·secretario de Cultura y Bienestar Social, Juan 
Antonio Isla Estrada. 

Mi-gu~I _ca:bre;ra ,_ No. -52 
.17racc.-: ·Los ,-Molinos 

SERVICIO IN.STALACION Y MANr ENIMIENTO á 'uerétaro, Oro~~ 
- ~ ~- - - 1 • 
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Querétaro a la vanguardia deJ cooperativismo mexicano Serán redefinidas las casas 
de bolsa al concretarse 

Viene de la Pág, 16 

Esas noticas -agrega contun
dente- empafian en .medida que los 
organos informativos lo hacen. Si 

t • - tenemos \_'..erdaderos periodistas, pués 
van a decir las cosas reales, pero 
jamás un verdadero periodista le 
pone el nombre o hace delcaraciones 
basandose ·en distorsiones. 

De aguda mirada, ojos azúlez, 
queretano, nacido el 22 de sep
tiembre de 1925, ordenado sacerdote 
por su obispo, Marciano Tinajeo, 
Ugalde Monroy ha dedicado los 39 
afios de suspensión de sus funciones 
ministeriales, a las Cooperativas de 
Ahorro y .Crédito,. Su labor ha sidQ 
de entrega, muestra de ello es el 
tiempo que pasó en Alemania para 
allegarse de conocimientos y calmar 
asi un poco sus inquietudes, además 
realizó varios viajes a Sud y Cen:
troarhérica, todo ello le ha valido 
recoAocimientos a nivel nacional. 
. -Hasta el momento la Comisión de 
Diputados Federales que estudia el 
anteprnyecto de ley sobre las Cajas 
de Ahorro y Prestamo ya ha deter
minado que é·stas deberán regirse por 
el reglamento especial que dicte la 
Secretaría de -Hacienda y Crédito 

- Público, de tal manera que al regirse 
ya por un patrón económico no entra 
en el mercado financiero? 

En este aspecto existen dos cosas; 
la economía tiene que regirse por el 
único gobierno, no vamos a hacer dos 
gobierno _en el país. El gobierno de 
la República tiene no sólo el derecho, 
sino la obligación de tomar en cuenta 
la economía en general. Segundo, 
siguiendo el' criterio de la economía 
mixta qué rige el país, los ciudadanos 
tenem9s todo el derecho para organ
izarnos -como asociaciíon, en este 
caso · cooperativas o formar so
ciedades anónimas, es decir hay que 
distinguir entre la forma legal y el 
espíritu de su manejo. 

El gobierno no está contra el 
cooperativismo, no tenemos pruebas 
de que el gobierno esta haciendo mal 
el proceso de legislación, sino que lo 
esta llevando al parecer con muy 
buena intención el cambio legislativo 
-agrega- y muesfra de ello es que la 
Comisión de Diputados que revisa el 
anteproyecto tiene tres caracteristi
cas; primera que son conocedores, no 
todos pero hay diputados que son 
auteridades en la materia, segundo 
son competentes y capaces de dar 
orientación, y esa buena intención 
con que se han manejado se de
muestra en los recorridos de consulta 
que han realizadó por todo el país. · 

Tercero, el proceso lo estan mati-· 
zando, porque una cosa es la buena 
intención y otra hacerlo, pero el 
proceso con el que se han manejado 
es cuidadoso, aunque claro es de 
todos el equivocarse. 

- ¿Cuál es el papel que estan 
asumiendo en esta aspecto las F~d
eraciones, Mexicana de Cajas Popu
lares y la de San Luis Potosí?, ¿Los 
roces que existen entre ellas, podrían 

ocasionar dificultades al aplicarse la nueva Ley? 
No sé ellos que papel esten jugando. De

·sconozco que tanto las Federaciq,nes esten to
mando parte activa en ello. Por otra parte en 
ambas federaciones no existe ningún' pleito, sino 
diferentes puntos de enfoqÚe, lo cuál es lógico y 
normal porque todos podemos pensar distinto. 
Pero esas diferencias no quieren decir que sean 
absolutas o irreconciliables, estamos e.n un 
proceso como estamos en un plática. No sé cuál 
sea el punto de desacuerdo, posiblemente sea la 
concepción misma del cooperativismo. Pero por 
qué 110 resolver esos problemas que no son 
insolubes y llegue el momento en que se enri- -
quezca el cooperativismo y se llegue a crear un 
movimiento maduro. Es bueno pensar distinto, 
lo que no es bueno -conluye- es trabajar con 
mentiras y que un cooperativista se haga llamar 
tal y actue de otra forma. 

"El ha sido el Padre Ugalde para quién no hay 
límites de entrega: su persona, sus recursos, su 
vocación y S:U vida entera. No aspira demasiado, 
sino a que le permitan trabajar con los humildes, 
con el apoyo de sus superiores, pero ese poco se 
le ha negado". 

í 

la reprivatizacción bacaria 
Joel Martínez Hernández, funcionario bursátil de esta ciudad, 
consideró que ante el comportamiento de anos anteriores, el 
déficit de las finanzas públicas es mucho más reducido 
actualmente, "permitiendo la esperada reactivaciól'l de la 
economía". Opinó que desde 1982 la deuda interna "ha sido 
manejable" y ha signigicado para el sector empresarial un 
retorno al clima de confianza. Al participar en el desayuno 
semanal que ofrece La Cámara Nacional del Comercio, el 
ejecutivo manifestó que en México existe un "proc~so de 
confianza" que .ha hecho más at_ractivo al país ante los inver
sionistas. 

Tras referirse a los diferentes tipos de inversiones en el país . 
-Cetes, petrobonos y pagafes, entr~tros-, dijo que 1 '1a banca 
estatizada ha sido manejada como si fuera privada", y advirtió 
que con su reprivatización sus operaciones se ampliarán con 
nuevas modalidades. Indicó además que la banca region~l es 
más rentable que los llamados "grandes. bancos" y por ·'ello 
representan una opción para el empresl)iiado que etano. · 

Por último, el funcionario de Operadora de Bolsa d.ijo que 
las Casas de Bolsa tendrán su ~·redefinición al concretarse la 
reprivatización bancaria" y .comentó gue pro"baolemehte 
adopten también funciones de banca de desarrollo. (Francisco 
J. Erthal Mello). 

Ralael Montoya y Veró~ica Bolaños. 
se unieron en Matrimonio Civil 

Enmarcada en un ambiente natu
ral, e~ emotiva ceremi5nia reali
zada la · noche del sábado 8 de 
septiembre eó El Pueblito, se 

' univeron en matrimonio civil los 
jóvenes Rafael Montoya Becerra y . 
Verónica Bolaños Rivera. · La 
licenciada Mayra Villaseñor Cen
teno, Juez del Registro Civil, dir
igió a los contrayentes un mensaje 
en torno al significado del"acon
tecimiento, ef principio de la for-

c0ncluíoa lacere
monia civil, los 
presentes 
festejaron a los 
novios en un 
conocido res
taurant e 
campirano_ de 
El Pueblito, en
tre las potas de 
Tomi y su ór-

. mación de una nueva familia. 
· Fungieron como padrinos de los 

desposados los señores Jorge Be
cerra Rodríguez y María Elena 
Per.ea Malagón, y entre los invita
dos figuraron importantes person
alidades, como los 
señores Alberto 
Ugalde, coor-
dinador de Audi-

-encias del gobi-. 
erno del estado; la 
licenciada Norma 
Ayala; el doctor 
Jorge Yáñez, Ofi
cial Mayor del 
Partido Revolu
cionario Insti
tucional; la señora 
María Licea Vda. 
de Gortzález, así 
como el doctor 
Jaime Patiiio y su · 
d i s t i n .g u i d a 
esposa. 

Leída la 
Epístola de Mel- · 
chor Ocampo y 

gano. Abrazos, 
felicitaciones, son!. 
·risas·, música y bue
nos deseos, dieron 
mayor lustre a la alegría de 
Rafael y Verónica en una 
noche inolvidable. 

Ante la juez Mayra Villaseñor, los novios formalizaron su unión 
matrimonial. 

J:1 

, 
r 

8 de septiembre, inolvidable fecha 

.. 
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Solidaridad de comercia~tes con obreros de Fumaq 
Al cuplirse hoy ·17 días de estallada la huelga en 
Adiciones Técnicas, no existe ninguna aparente 
posibilidad de arreglo para los siete trabajado~es de 
esta empresa, la cual se ha declarado en quiebra. 
Mientras tanto los 80 trabajadores de Fundiciones 
y Maquinados de Querétaro (Fumaq) que estallaron 
su huelga el 27 de agosto, recibieron apoyo moral 
y económico, por parte de la Unión de Colonos 
Felipe Carrillo Puerto, en su sección de vendedores 
ambulantes. · 

"Por unanimidad nos pronunciamos por apoyar 
las huelgas obreras que se estan dando en el estado, 
y er. concreto por apoyar material y moralmente el 

Temas del mutante 

movim iento de huelga que llevan a cabo los co~
paüeros obreros y empleados de la empresa Fundi
ciones y M~quinados de Querétaro" seüalaron los 
comerciantes de Felipe Carrillo Puerto. 

Durante la visita del contingente a la empresa 
ubicada en Henry Ford No 5 de Parques Industria-

· les, les entregaron .una dotación simbólica de al
imentos y productos básicos para los huelguistas, así 
como una cooperación económica, al mismo tiempo 
que se les expresó su respaldo "ante las arbitrar
iedades sin límite " y se les puntualizó "que en un 
futuro no esperamos seguir viendo huelgas aisladas". 

¿Qué es .lo queretano? 
Por César Cano Basaldúa/IV parte 

Internamente no puede funcionar un discurso (ni 
una ideología) si no implica de manera necesaria a 
los interlocutores determinados por él mismo, aún 
cuando descrea de sus supuestos básicos y supla los 
contenidos. por formas que aseguran su subsisten
cia por la inmediatez con que convocan la realidad. 
Cuando ésto acontece, la cenceptuación y argumen
tación se ven desplazadas por la retórica y la falacia . 
Porque es imposible acceder a la homologación de 
lo diverso, la realidad debe ser alterada: hay que 
caracterizarla de una manera dogmática y con base 
en 4na visión autorita~ia (lo que puede sintetizarse 
en la frase que hiciera famosa $iqueriros: no hay 
más camino que el nuestro). · 

Así las cosas, primeramente, un discurso aspi
rante al poder -o en el poder mismo- debe buscar 
una razón o concepto supuestamente capaz de 
incluirlo todo, esto es, de contener hasta el sentido 
mismo de la existencia en gener~I (y entre más abs
tracto y absurdo sea su carácter, mejor); en s~guida 
debe alimentar dicha razón o concepto con cenago
sas diserciones en lo teórico y rampantes acciones 
epidérmicas que susciten . la aceptación y adhesión 
de las mayorías en lo práctico; una vez que el 
asidero intelectual -que al mismo tiempo justifica 
la forma de ascender al poder y de ejercerlo- se ha 
consolidado, es menester barrer con todo asomo de 
inteligencia que disienta o lo contradiga; como el 
sistema deseado es de palabra democrático y de 

~ hecho impositor, debe , por lo menos, desacreditarse 
y desautorizarse, por los medios más beligerantes 
pos101es, toao pensamiento en contra o a1stmto. 

En el caso de los nacionalismos y sus derivaciones 
(los regionalismos), la necesidad de unidad -
muchas yeces guerrera- perentoria; precipita las 

instituciones sobre la reflexión aprovec.hando una 
coyuntura histórica o una circunstancia no forzosa
mente real. Las razones de las naciones y estados han 
variado en el decurso de los siglos, pero sobresale 
una: la de la Patria, que incluye cuantas circunstan
cias y seres caigan dentro de ella. En su nombre se 
hace un atado con individuos que, si bien pueden 
encontrarse en su médula un sentido y una sustancia, 
no siempre han de comunicar su experiencia a las 
generaciones subsiguientes como imprescindible, 
sino que lograrán imponerla con cierta frecuemcia 
(Cu-ba es el caso más dramático y cercano); cuando 
la concepción se desgasta o tergiversa en beneficio 
de una forma de organización política, lo que la 
enriquece lesiona y oprime aquello capaz de eviden
ciar su naturaleza mon'.Olítica. En otros términos: la 
patria se hace entre pocos y a la fuerza. 

Una vez admitido este proceso como el "normal", 
quien no comulgue en el mismo altar (el de la Patria) 
será denunciado como heresiarc:a por algún in
faltable pretor que exigirá denodadamente su cabeza 
y la de todos sus seguidores. "Morir es poco cuando 
por la Patria se muere" afirmó Morelos, quien murió 
precisamente cuando no había · todavía Patria. Y 
c0mo al hacer cuentas, resulta que no podemos asir 
el "fulgor abstracto" (Pacheco) de la Patria, tratamos 
de asir otra luz un poco más cercana: la _del estado 
(o· entidad federativa si se gusta). Más la elusiva luz 
no deja atraparse: hay que iluminarnos con el 
quinqué del municipio. Desde aquí se comienzan a 
cimentar algunas de las manifestaciones más acen
dradas de intolerancia y furia patriotera (no patri
ota) o las caricaturas más crueles con sus propios 
autores, mismas que comentaremos en estas ahora 
muy irregulares entregas. 

Educación de la sexualidad 

Sida, sociedad y sexualidad 
Por Elizabeth Contreras Colín 

REFLEXIONES 

La tan necesaria comunicación 
Por Guadalupe Ortega Infante. 

Todos sabemos que COMUNICACION es 
el sistema de hacer llegar un mensaje 
desde un emisor a un receptor, pero 
parece mentira que en este tiempo, en que 
más abundan los métodos de difución, el 
hombre está solo, incomunicado, en un 
drama de soledad que aumenta entre más 
se multiplican los medios de comunicia
ción. Aún en el seno de la familia, en los 
centros de estudio, en el trabajo, nos 
sentimos incomprendidos, abandonados, 
entre desconocidos, ~in un diálogo 
auténtico que pueda darn0s la posibilidad 
de un amigo. 

Si tenemos el don del habla, porqué no 
aprovecharlo al máximo comu
nicándonos. Hagamos la prueba em
pezando el día con una<Soni;ísa y un saludo 
a quien encontremos a .nuestro paso, a 
nuestro compaüero de .asiento en el 
camión, etc., y podremos comprobar que 
la vida puede ser diferente. . 
' · Sobre todo, la comunicación con la 
familia es muy importante por que nos dá 
la oportunidad de ~star al tanto de la 
manera de pensar de sus miembros, de sus 
inquietudes, y de encontrar altarnativas 
de solución a los problemas que cada uno 
de ellos pudiera tener. Un momento 
diario dedicado a la familia representa un 
cúmulo de felicidf\d pára quienes la for
man. 

Siendo la incomunicación uno de los 
problemas más graves que afronta el 
hombre en la actualidad, creemos que son 
los profesionistas en general, los -may
ormente obligados a ser comunicativos, 
no solo difundiendo sus conocimientos 
sino también derramando a su alrededor 
el caudal de valores humanos que a través 
de su desarrollo profesional fueron aq
uiriendo. 

Si todos los eventos positivos que se 
organizan a nivel mundial tienen por 
o6jeto mantenernos unidos comu
nicándonos internacionalmente, por qué 
no tratar de lograrlo empezando priméro 
en nuestro propfo país, en nuestra propia 
Ciudad y principalmente, en nuestra 
propia familia. 

Centro Médico Naval y la propi2 
Escuela Nacional de Antropología i 
Historia. -

Como le comenté anteriormente, del 
27 al 31 de agosto se llevó a cabo en 
la Cd. de México el ler. Encuentro 
Sida, Sociedad y Sexualidad convo
cado por la "'Escuela. Nacional de 
Antropología e Historia, y al cual 
pudinos acudir por parte de la Fac
ultad de PsiGología de nuestra Casa 
de Estudios, la U.A.Q. Quiero 
platicarle, por tanto, la experiencia 
que tuve esos días. 

veces dictadas por los demás. 
Pero es obio que hay que jugársela 

en temáticas así. Porque aunque no 
sea el lado más bonito, la muerte 
sigue acechando a miles de personas 
como yo o usted, si no se hace algo. 
Y en este evento se hizo la convoca
toria, se hizo la presentación y se 
logró la asistencia (no de tantas 
personas como uno quisiera) de los 
interesados. 

mario de Sexología (GIS), y el mismo 
Xabier Ljzárraga del Gr.upo Guer
rilla Gay. 

Como usted puede . ver, hube 
muchos involucrados, pero en l< 
mayoría de los casos era un represen
tante por grupo, institución o inde
pendientes. ¿De qué se habló? Ve¡ 
Ud . algunos títulos de las ponencias 
"Magnitud oel porblema y respues
tas sociales; La inmoralidad de J¡ 
moral fundamentalista en el case 
Sida; Culpa sin sexo; Los indígenas ~ 
el Sida; La otra cara de la seroposi
t.ividad; Sexo Seguro: una experien
cia con mujeres; Sida y meqios dt 
comunicación; Perspectiva de I< 
educación sobre Sida; Algunas con
sideraciones sobre las campafias di 
promoción del uso del condón; In
fancia y Sida; La mujer y el Sida 
Condón o no Condón, he ahí e 
dilema, etc. 

Los organizador.es del evento, 
principalmente, fueron e·l Mt~o. 
Xabier Lizárraga y la Antropóloga 
Social Ixchel Delgado, quienes como 
suele ocurrir, cargaron con la tensión 
que un evento de esta naturaleza 
.produce. Hablar de sexualidad abi
ertamente (representando una Insti
tución) y aún más hablar del-SIDA Y 
SEXUALIDAD nos lleva a pensarle 
un poquito más a la hor11 de estar 
frente a los otros. Nei se sabe qué 
pasará con ese m'isterioso ser que 
piensa, siente, actúa, habla y que 
vive su sexua·lidad quien sabe cómo. 
Los hombres y las mujeres, presentes 

_ con mitos y perjuicios, con pensam
ientos liberadores, con consignas a 

Por parte de organizaciones civiles 
de lucha contra el sida y grupos 
independientes en el Distrito Federal 
estuvieron como asistentes ,y ponen
tes, el Dr. Francisco Galván Díaz del 
Grupo de Investigación Social sobre 
Sida y Derechos Humanos (GIS
SIDA); el Dr. Francisco Estrada 
Valle del Grupo Ayuda Voluntaria 
Educativa (A VE de México); el Biol. 
Osear Chávez Lanz y el Dr. Francisco 
Delfín Lara del Grupo Interdiscipli-

Ponetes de la UNAM (Anabel 
Rodrigo Cervantes); de la Univer
sidad Autónoma de Chap,ingo; de 
CIDHAL; de la Universidad . de 
Guadalajara; de la Universidad 
Autónoma Metropolitana-lztapal-

, apa; Hospital Regional No. 21 de 
Monterrey, N.L.; del Centro de In
vestigaciones y Estudios Sexopolíti
GOS (CIESP); de la Dirección General 
de Epidemiología; de la Organi
zación SIDA Tijuana; el Grupo A VE 
de Uruapan, Mich.; Radio Acir Sat; 
el Comité Veracruzano de Lucha 
contra él Sida; el Colectivo Sol; el 
Instituto Mexicano de Sexología 
(IMESEX); Solidaridad con los 
Nifios, A.C.; Instituto Superior de 
Educación Especial; CONASIDA; 
Newport Pharmacien lnternational; 

Aquello estuvo interesante, abur
rido, repetitivo, divertido, perc 
como ya se acaba el tienwo parn 
entregar este artículo, lo invito a qui 
me siga leyendo la próxima semana. 
con el mismo tema. 
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Superf órmula 2, por primera vez en el Gran Premio Querétaro 
• 40 millones de i-elevidentes seguirán la competencia en el mundo •80 millones de pesos para los 
campeones • "Esperamos hacer un magnífico evento": Michael Jourdain · -

La novena fecha del circuito nacional del Gran 
Premio de Querétaro, Copa Marlboro 1990, se 
llevará á ca'bo este domingo 23, con una bolsa de 
80 millones de pesos en .premios. Para dicho 
evento se esperan más de 25 mir espectadores tanto 
de la localidad como visitantes, además alrededor 
de 40 millones de telespectadores de diversas 
latitudes. En esta ocasión se prt:)sentará por 
primera vez en la entidad la "Superfórmula 2". 

· Para ello Promotodo invirtió en Ja remodelación 
€!el autódromo eie Saldarriaga, Querétaro, más de 
350 millones de pesos. Entre las obras resaltan la 
construcción de tribunas con mm capacidad mayor 
de 3 mil espectadóres, pavimentación del 
autódromo y el rearnndicionamiento de la pista 
para mayor seguridad de los pilotos. 

"Esperamos en esta o.casión hacer un magnifico 
evento" expresó ·el director general de la Copa 
MarJboro, Michel Jourdain, quien explicó que en 
esta ocasión debido a que no se· correrá con 
motores turbo sino con l 38 prototipo "se garan
tizará un buen espectáculo con el ruido" asentó. 
. En rueda de prensa realizada en un conocido 

hotel de la ciudad, ante el comité organizad0r · 
local, entre quienes figuran Luis A. Martínez, 
Eduardo Muñoz, Manuel Herera y Angeles 

.Camacho-, Michel Jourdain se -refirió a la gran 
expectación que ha causado para esta ocasión la 
"Superfórmula "2" debido a. la cantidad de pilotos 
que han ganado en ella con tina distancia mínima 
e indicó que en cada autódromo que se compite se 
disminuye · en un 1 O % el récord (en la pasada 
carrera efectuada en Veracruz fue del 14 %) y para 
es.te Gran Premio de Querétaro, Copa Marlboro 

· 1990, se espera reducir el tiempo de 4 a 5 
segundos. 

A partir del viernes 21 de septiemhbre se 
permitirá el acceso del públko que desee ver los 
entrenamientos de la competencia, los cuales 
iniciarán a· las 10 de la mañana con la fórmula 
Shadow; )!>ara concluir a las 10:25; cinco minutos 
más tarde- saldrán los pilotos de la fórmula 2 a 
conocér el autódromo queretano, que en su recor
rido consta de seis curvas -euatro a la i7'.quierda-

El autódromo tiene una longitud de mil 400 
·metros, con una recta principal de 420 metros y 
oJra secundaria de 240. Ensegu,ida se presentarán 
también con un tiempo de entrenamiento de 25 
minutos los Supercompactqs, para repetirse los 
entrenamientos ·de cada fórmula en el mismo · 
orden (Shadow, Superformula, Supercompactos). 

A las 13:00 se dará inició a la calificación de la 
fórmula Shadow, lo cuál_ tendrá un tiempo de 20 
minutos; desp.ués será la de Formula Dos (nones, 
pares) para concluir a las 14:45. En tanto a las 
15:00 comenzarán los entrenamientos para la 
Fórmula K, para concluir a las 15:20; a las 15:25 
iniciará el entrenamiento. de las Supermotos (la 
moto oficial es -Yamaha de 600 ce, donde Luis 
Aramoni es el piloto a vencer), y respetándose los 
lapsos de tiempo se·ñalados anteriormente, apare
ceran Supercompactos, Shadow, Fórmula Dos, 
Formula K y Supermotos. 

El sábado 22 d~ septiembre comenzarán los 
entrenamientos a las 9:00 hrs con la fórmula 
Shadow, respétandose el mismo orden dei día 
anterior y la calificación sed a las 12:00, 12:30, 
13:00, 13:40 a 13:50 y 13:50 14:00; en Shadow, 
Formula Dos (nones), Formula Dos (pares), Su
percompactos (ler grupo) y Supercompactos (2do 
grupo) respectivamente. Momentos mas tarde 
'iniciarán entrenamientos la Fórmula K, Supermo
tos, la Fórmula Junior, la Fórmula K, para dar 
paso a la-calificación de todas estas categorías a las 

5 de la tarde para concluir a las ·6 P.M. 
. Y el domingo 23 de septiembre se efectuará el 
Gran Premio de Querétaro Copa Marlboro, por 
octava vez en nuestra entidad. A las diez de la 
mañana Jos pilotos de la "Superfórmula· 2" harán 
el recorrido, después a las 10:30 la Fórmul'a Junior, 
seguirán con el espectaculo dando doce vueltªs a · 
la pista. · 

A las 10:55 continuarán las Supermotos con 

doce vueltas pactadas, a las 11:35 se lanzarán 
bólida.inente sobre la pista los carros de la fórmula 
K para cumplir sus veinte vueltas, Al mediodía 
saldrán los Supercompactos a dar sus 25 vueltas. Al 
concluir .se tendrá el Show de Motpaka, después se 
volverá con el Campeonato a las 12:40 con la 
fórmula Shadow; al concluir se tendrá la actuación 
de los Big Foot, a las J 3: 20 se dará la formaGión 
de la Superfórmula Dos, para cerrar con broche de 
oro .con 60 vueltas; se esperan por lo menos 6 

'pilotos en esta fuerza, entre quienes destacan 
Federico del Toro, Alvaro Dávila, Osear 
Manalitou (vencedor· 1987 en categoría estelar) y 

· los . hermanos Jourdain. 
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SEMANARIO_DE INFúRMACION, ANALISIS Y ALTERNATIVAS 

Querétaro a la vanguardia_ del cooperativismo mexicano lares no sólo son más grandes en 
Querétaro sino en lo relativo son 
muchísimo más grandes y eso que 
normalmente no se mide, un politico 
si lo hace para legislar, y esa ya no es 
culpa del gobierno sino de la gente 
que no se ha organizado. Sumamente certero fut Florencio 

Eguia Villaseñor, exdirector del 
periódico México Nuevo, al hablar 
en su libro En Manos del Pueblo, de 
la labor apasionada con que el "pro
scrito" Luis Ugalde Monroy, se 
dedicó a las Cajas Populares. Ahora 
a los 34 años de iniciada su labor en 
la entidad, el ex ministro de culto 
afirma que el futuro próximo de las 
Cooperativas de Ahorro y Crédito . 
dependerá de las instancias educati
vas de las mismas Cajas como de las 
instituciones de educación primaria 
hasta la Universidad, así como de la 
capacidad de permeabilidad que 
tengan las personas para asimilar el 
espíritu cooperativo, de las· leyes que 
promulgue el gobierno para marcar 
el nuevo rumbo del b.ien común y de 
la intervención ·de autoridad· del 
clero. · 

Alto, delgado y de pelo cano, 
orgullosamente el antiguo párroco de 
Tequisquiapan, con un lenguaje muy 
fluido afirma que Querétaro va a la 
vanguardia del Cooperativismo en 
todo el país, debido a su alto grado de 
organización. Entrevistado en su 
sencilla casa, que desde la fachada 
muestra un aspecto veraniego con su 
techo de dos aguas y los grandes 
ventanales; adentro cantera, cojines,_ 
madera e imagines religiosas se con-· 
jugan para representar la armonía de 

Pf)r Teresa Fabiola López Núñei 

la vida natural. 
-Desde hace cuarenta años los 

estados más motivados para crear -
Cajas Popula¡::es han sido Querétaro, 
Jalisco y Guanajuato -indica el autor 
del ensayo Exhortación del Episco
pado Nacional al Clero para aliviar la 
Situación de los . Campesinos Mexi
canos- Aquí encontramos las cajas 
más poderosas .y las que han tomado 
decisiones de mayor importancia a -
nivel nacional. 

Todo eflo gracias a varias drcus
tam~ias, entre las cuáles se encuen
tran, en primer Jugar que ha habido 
promotores interesados en este 
movimiento, segundo se tuvieron 
ciertos factores, rio podría determi
nar cuáles, bien pueden ser politicos, 
pero no de partido sino d.e un grupo 
de personas que se asocian para algo 
licito y tercero, son algiunos factores 
externos a las cooperativas, que 'los 
han apoyado, estos son y se pueden 
enco·ntrar en el gobierno mismo, en 

· el clero y en particulares o gente de 
influencia, o .bien personas moti
vadas en otras areas. 

-¿Cuál es el tipo de apoyo del 
gobierno? · 

De movimientos muy ágiles y 
además que acentuán _las palabras, 
advierte, "Muy fuerte, dado que 
apoyan con lo que les es propio; el 
gobierno con leyes que es el caso 

El Alameda • cine para teatro 
Por Salvador Alcocer 

Durante cinco años se habló de cul
tura como nunca antes en toda la 
historia de Querétaro, incluso se ha 
llegado a formar una supersecretaría 
de cultura y el apoyo oficial en el 
terreno de .los hechos ha sido el más 
alto en toda la historia de los gobier
nos en Querétaro, pero indudable
mente que las insatisfacciones han 
corrido parejo en el sentido de los 
criterios oficiales. 

La consulta a las bases populares, 
la consulta a la comunidad intelec
t1:1al ha sido con gotero y bajo un 
control que ya resulta paranoico. 
Todos aquellos que han estado de 
acuerdo y han tenido la voz débil han 
vegetado al amparo del cacareado 
programa cultural y parece ser, que 
a estas alturas lo que se ha logrado es 
un selectivo programa cultural y se 
vienen encima las opiniones, los 
puntos de vista y .muchas veces se cae 
en palabras- como pluralidad, 
proyecto democrático y sonrisas 
populistas y el deterioro corninúa, el 
desbarajuste aumenta. 

Desde luego que siempre · es 
tiempo para hacer del estado un 
centro cultural o cuando menos con 
presencja nacio.nal, pero nosotros · 
entendemos que la cultura es un 
proceso formativo y no el des
cubrimiento del hilo negrn y entre 
los procesos formativos están los 
.espacios donde se concentren e_le
mentos que generen ;cultura, pero 

insistimos, tal parece que los planes 
son otros o que es mejor recurrir a 
formas hechas que hacerlas. . 

Semana a semana la Galeria Libe
tad se llena de gente para escuchar a 
los escritores que llegan a esta ciu-dad 
y se van y vuelven otros y se van y 
hasta se da el caso de publicitar 

· ediciones en coordinación con edito- . 
riales del Distrito Federal que por 
estar en esa ciudad capital caótica ya 
por ese simple_ hecho son nacionales, 
las plumas mediocres si publican en 
el Distrito Federal son mil veces 
mejores que las plumas mediocres de 
las provineias. 

El criterio centralista desde tiem
pos de la Colonia sigue arra.strando 
su peso muerto y a estas altm:-as ya 
empiezan a disiparse los olores intol
,erables y cuando se centra la attmción 
en el espacio que actualmente ocupa 
el cine Almeda y todos aquellos 
tercos en que la cultura histórica no 
muera a pesar del enorme peso 
demagógico de la cultura oficial, lo 
lógico es apoyar -este tipo de criterio 
que va más allá de los envejecidos 
seis años, pues nunca es posible que 
a partir de una persona la cultura 
funcione y cuando, esa persona deja 
el · transitorio lugar la cultura se 
acabe, esto por suerte nunca ha 
sucedido. 

Las pretensiones de los núcleos 
comerciales en su voracidad de clase 
ya le echaron el . ojo al espacio del 

tipico de Quérétaro, que va a pasar 
como única entidad en la historia del 
país en tener una ley de Cajas Popu_
lares y Cooperativas vigente, antes 
de tener una ley federal, porque 
como es sabido ésta ya viene en 
camino -Zacatecas aunq1:1e se prom
ulgó una ley estatal, no llegó a 
aplicarse-. 

-En este aspecto Guanajuato y 
Jalisco que usted nombró como bs 
entidades que encabezan el movim
iento cooperativista en que situac;ión . 
se encuentran? 

"En ialisco y Guanajuato el gobi
erno posiblemente no llegó a reac
cionar como el de Querétaro por que 
las Cajas de allá no llegaron a crecer 
en la misma proporción a la pob
lación y a la importancia económica 
de esos lugares. Por decir un caso 
concreto, toda la población _ de 
nuestro estado, posiblemente llegue a 
la población de León, Gto. 

De tal ma~era que las Cajas Popu-

- Esa carencia de leyes tuvo como 
consecuencia los sucesos de fraude 
de Guanajuato, Miche>acán y otros 
estados? 

Un poco contrariado contesta: 
"¿Quién ha dicho que aquellas de 
Salamanca y Morelia y demás lugares 
eran Caja Popu!ar~s? Yo no sé que 
situación se viva allá en Cajas. Popu
lares, lo que sé es que aquellas no 
llevaban ese nombre, incluso los 
grupos · que fueron a solicit~r a la 
Cámara de Diputados su in
tervención jamás nop'lbrarón Cajas 
Populares. ·_ 

- ¿En tal caso, com,o define lo q1:1e 
sucedió? 

Pues algo que sucedió por igno
rancia y posiblemente por ambición 
de la gente, es de,cir, ¿Por qué el 
cooperativismofanda mal? ¿Por qué 
la anarquía en las Cooperativas? pués 
por ignorancia del cooperativismo. 

Pág. 13 

La ciudad de Querétaro ... desde el Cine Alameda l. -

cine Alameda para convertirlo e11 un 
centro consumista o cubrirlo de · 
·sombras de pensamientos electróni
cos donde el ensueño, la fantasía y las 
histerias sirvan para aumentar bultos 
de dinero y seguir destruyendo 
esperanzas de sueños sociales. La 
única forma de detener este tipo de 
voracidad es formando conciencia, 
es machachar y machacar en aquellas 
,conciencias que han dormido 
durante decenas de años. Lo lógico 
por su ubicación es que se convierta 
en un lugar de altura y se aproveche 
lo ya construido en un teatro con sus 
necesidad·es vitales como son salones 
de estudio, esto claro, es lo lógic0, lo 
natural, lo necesario. 

El cine Alarneda cuenta actu
almente con tres salas una de eUas de 
dimensiones de auditorio y ahí · se 
podría hacer una especie· de Un id ad 
del Bosque de Chapultepec, donde 
s1rva tambié-n para manifestaciones 
artisticas. 

El cine Alameda fue el segundo 
cine en Querétaro-, se debe al talento 
del mismo arquitecto que construyó 
el Hotel del Marqués que, antes de su 

deterioro era junto con el Gran Hotel 
los hoteles turísticos de Querétaro, 
ahora el Gran Hotel· está convertido 
en un centro comercial sin chiste 
pero con una renta familiar abun
dante. 

Querétaro está siendo degradado a 
grandes pasos su cacare1do Centro 
Histórico está lleno de comercios y .,¡¡

centros bancarios, es cierto que en 
esta ciudad el capitalismo ha sido 
lectura de periódico, digo, en el 
centro y la verguenza del agiotismo 
es la nobleza, pero no es justo que los 
crímenes urbanos continuen en 
nombre de una burguesía de t:>res
tarn istas y cGmerciantes. 

En principio, en tiempo de s·u 
construcción fue ideado corno Teatro 
Alameda, ineluso trajeron teatro de 
revista, pero poco a poco se fue 
conviertiendo únicamnete en cine y 
ahora claro, se piensa que nadie va a 
gritar se haga lo que se haga. No
sotros-consideramos que ya no son los 
tiempos en que la voluntad de un 
individuo era la volúntad de Nuestro 
Sefior y a la fregada con cualquier 
opinión contraria. 
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